
Газета основана 1 июня 1917 года в  ЧЕТВЕРГ, 22 ИЮЛЯ 1976 ГОДА ф № 172 (16078) ф Цена 2 коп.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
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Готовы ли вы к встрече урожая?
НЕМАЛОВАЖНУЮ РОЛЬ В ПЕРЕРАБОТ

КЕ ЗЕРНА И ХРАНЕНИИ СЕМЕННОГО ФОНДА 
ИГРАЮТ ХОРОШО ПОДГОТОВЛЕННЫЕ ЗЕРНО
СУШИЛКИ И СКЛАДЫ. В ОБЛАСТИ ИЗ 218 СУ

ШИЛ ЬНО-ОЧИ СТИТЕЛЬНЫХ ЗЕРНОКОМПЛЕК- 
СОВ ГОТОВО ПОКА 109 — ПОЛОВИНА. СЕГОД
НЯ МЫ РАССКАЗЫВАЕМ О ТОМ, КАК СОБИРА
ЮТСЯ ВСТРЕЧАТЬ ХЛЕБ-76 В РЯДЕ РАЙОНОВ 
И ХОЗЯЙСТВ ОБЛАСТИ.

2 1  и ю л я

ф  План ремонта зерно
вых комбайнов по области 
выполнен на 81,8 процен
та. Полностью справились 
с этой задачей хозяйства 
Томского и Каргасокского 
районов. Отстают с ремон
том комбайнов Тегульдет- 
ский {33 процента). Пара- 
бельский (49), Колпашев- 
ский (59) и Верхнекетский 
(66 процентов) районы.

ф  Надои молока на ко
рову по области ниже 
уровня минувшего года на 
0,4 килограмма. Прошло
годний уровень превыша
ют хозяйства Александ
ровского, Верхнекетского, 
Зырянского, Каргасокского 
и Первомайского районов. 
Особенно отстают чаинцы, 
кривошеинцы, колпашев- 
цы и асиновцы, где разрыв 
составляет килограмм — 
0,6 килограмма.

ф  За последние два дня 
темпы скирдования сена 
по сравнению с прошло
годними снизились, хотя и 
опережают еще уровень 
минувшего года. На пер
вом месте первомайцы. 
Где выполнена почти треть 
сезонного задания. Под
тянулись и вышли на вто
рое место по. области аси
новцы — 25 процентов.
Мало сена поставлено в 
стога в Томском, Верхне- 
кетском, Шегарском, Па- 
рабельском и Бакчарском 
районах (9— 12 процентов 
к сезонному заданию].

ф  Почти семьдесят про
центов сезонного задания 
по закладке сенажа вы
полнил Первомайский рай
он. Заметный прирост да
ли в последние дни хозяй
ства Молчановского, Колпа- 
шевского и Каргасокского 
районов. Отстают тегуль- 
детцы, кожевниковцы, ча
инцы, шегарцы, асиновцы.

ф  Несколько упали тем
пы заготовки витаминной 
травяной муки в области. 
За два минувших дня ее 
выработано 917 тонн. Наи
большая прибавка у пер- 
вомайцев, которые по вы
работке на условный агре
гат АВМ-0,4 обогнали мол- 
чановцев и вышли на пер
вое место в области — 144 
тонны. У молчановцев — 
143, механизаторов приго
родного района — 127,
крквошеинцев — 113, алек- 
сандровцев — 110 тонн на 
агрегат. Крайне низка про
изводительность АВМ в 
Тегульдетском (5 тонн), 
Парабельском (29), Аси- 
новском (43 тонны) районах.

Б у д у т  отборны е сем ена:
Под урожай нынешнего 

года в колхозе «Первое мая» 
заложен прочный фунда
мент. Все посевы размеще
ны по зяби. В почву внесе
но 3.000 тонн минеральных 
удобрений. Свыше 50 про
центов зерновых посеяли 
перекрестным способом с 
внесением в рядки грану
лированного суперфосфата. 
На наших полях внедрен 
новый сорт овса «юбилей
ный» и проходит испыта
ние пшеница «новосибир- 
ская-67». Своевременно про
ведены работы по уходу за 
посевами. Шести полям при
сужден Знак качества. 
Думаем собрать с каждого 
гектара по 19 центнеров зер
на. У нас семеноводческое

хозяйство. 800 тонн семян 
должны продать государ
ству й 1.500 тонн — засы
пать в семенной фонд сво
его колхоза.

Справедливо говорят, что 
не тот урожай, что в поле, 
а тот, что в закромах. Убо
рочная страда даст оконча
тельный итог многодневно
му и упорному труду земле
дельцев. Велика роль в ней 
комбайнеров, но конечный 
результат жатвы, количе
ство и качество семян и фу
ража зависит и от тех, кто 
занят на подработке и суш
ке зерна.

Подготовку техники и зер
носушильных комплексов 
мы начали заблаговремен
но, не ожидая окончания

других важных, кампании. 
До страды еще далеко, но 
мы уже сейчас готовы к 
ней. Из 36 комбайнов на 
линейке готовности стоят 
32. В трех отделениях хо
зяйства отремонтированы и 
опробованы зернокомплек- 
сы. Зерносушильное хозяй
ство у нас старое, поэтому 
объем работ был велик. Но 
в график механизаторы 
уложились, и три зерно- 
комплекса приемная ко
миссия в составе главных 
специалистов хозяйства
приняла с оценкой «хоро
шо». В стадии завершения 
ремонтные работы на по
следнем, четвертом комп
лексе.

Первыми подготовили к

уборочной страде свое су
шильное хозяйство крутоло- 
женские механизаторы 
В. Лев и К. Симолин. 
Здесь прошел районный се
минар, обсудивший пробле
мы готовности зернокомп- 
лексов к приемке нового 
урожая и засыпки семян.

В Туендатском отделении 
хорошо провели ремонтные 
работы зерноочистных ма
шин комбайнеры братья 
Леонид и Виктор Залевские, 
а в Ломовицком отделении 
Сергей Мехай.

Нынче хлеба у нас рос
лые. Готовимся вести жатву 
раздельным способом. Да
дим дойти зерну в валках, 
чтобы получить отборные 
семена не только по чисто
те, но и по всхожести.

М. ИВИН, 
главный агроном колхоза 

«Первое мая».
Первомайский район.
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Зерно ждать не станет
Как дела с ремонтом зернокомплексов и скатопомеще- 

ний, в каком состоянии склады для хранения хлеба? Эти 
вопросы интересовали рейдовую бригаду чаинской район
ной газеты «За коммунизм» в совхозе имени Тельмана. В 
этом году здесь на капитальный ремонт отпущено 63 ты
сячи рублей. За шесть месяцев выполнено работ только 
на 23 тысячи. Не чувствуется должного напряжения на 
ремонтных объектах и в июле.

Прораб хозяйства Б. Б. Бодрый не смог показать четко
го графика работы строителей на лето. Нет ни плана ис
пользования рабочей силы и материалов конкретно по 
объектам (кроме общих затрат в рублях), ни расчетов по 
срокам их ремонта. К чему приводит такая работа «всле
пую», показала обстановка в совхозе.

Только в Варгатере начали готовить старую сушилку. 
Еще не развернули работы на центральной усадьбе хо
зяйства. А объем их тут на складах большой: надо пере
крыть крышу, заделать щели в стенах, перестлать полы. 
Никто не приложил руки к рушильному хозяйству и в 
Стрельникове.

Есть претензии и к руководству механизированной ко
лонны № 44. Второй год лежат новые зерносушилки в 
Стрельникове и Варгатере. Для них коллектив механизи
рованной колонны должен был смонтировать трансфор
маторные подстанции еще прошлым летом. Нынче мон
таж их значится в плане МК на второй квартал, но ми
новал и этот срок. Никакой ясности на этот счет нет и у 
дирекции совхоза. Приходится делать ставку на старые, 
ненадежные и маломощные агрегаты, да еще траншей
ные установки вентилирования зерна. Есть опасения, что 
новые агрегаты и в эту страду будут лежать без пользы.

Медленно разворачивается в хозяйстве ремонт сушиль
ного хозяйства. А работ еще невпроворот, и отпущенные 
на подготовку зернокомплексов и складских помещений 
средства освоены наполовину. Урожай ждать не будет, да 
и зима спросит строго. Большими потерями придется тог
да расплачиваться за летнюю неразворотливость. 

Рейдовая бригада:
И. ТУЖИКОВ — председатель ^айнского районного 
комитета народного контроля; В. СТАРЦЕВ, Н. КО
МАРОВА, В. ЕРШОВА — представители районного 
комитета народного контроля; Я. ВАРКЕНТИН — 

сотрудник редакции газеты «За коммунизм».
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ДОЛГ ХЛЕ БОР ОБА
He за горами осенняя страда — самая ответственная 

для хлеборобов нашего хозяйства. Длинный путь пред
стоит преодолеть каждому центнеру зерна с поля в за
крома. И наш долг в любых погодных условиях собрать 
без потерь, сохранить выращенный урожай.

Самыми «горячими» точками уборочной страды яв
ляются тока tt зерносушильные комплексы, где идут сор
тировка зерна, сушка, отправка его государству. Хлеб тут 
проходит первичную обработку, здесь создается семенной 
фонд, отсюда начинается его дорога к будущему урожаю. 
Поэтому исключительно большая ответственность за со
хранность и качественную подготовку семян ложится на 
нас, работников зерносушильного хозяйства.

К приему зерна нового урожая готовимся заблаговре
менно. Сейчас полным ходом ведем текущий ремонт ком
плекса в Богословке. Это сложный агрегат, требующий 
постоянного внимания к каждому узлу, большому и ма
лому. Задача состоит в том, чтобы надежно отремонтиро
вать, проверить и перепроверить слабые места агрегата, 
добиться его бесперебойной работы.

Главное в нашем деле — строго соблюдать режим суш
ки. Для разных партий зерна он разный. Вот и нужно ор
ганизовать работу так, чтобы семена получить высокока
чественные и агрегат использовать с наибольшей произ
водительностью. Большое внимание уделяем подбору ре
шет для зерноочистительных машин, установке наклона 
желобка^ т риерных блоков для удаления всех зерновых 
примесей. В конце смены будем проводить техуход всех 
зерноочистительных машин, проверять натяжение при
водных цепей и ремней, смазывать трущиеся детали. Все 
это и обеспечит бесперебойную работу агрегата.

Мы поставили перед собой цель — образцово подгото
вить зерносушильный комплекс, чтобы в любых погод
ных условиях просушить все зерно, поступающее от ком
байнов, засыпать отличные семена, отправить государст
ву хлеб только высокого качества. Мое личное обязатель
ство — просушить за сезон 50 тысяч центнеров зерна.

П. ШЕРШНЕВ,
сушильщик зернокомплекса Богословского отделения
колхоза имени XXII съезда КПСС Зырянского района.

НА ВОРОНИНСКОЙ ФЕРМЕ СОВХОЗА «КОРНИЛОВ
СКИЙ» ОТЛИЧНО ЗАРЕКОМЕНДОВАЛА СЕБЯ МОЛО
ДАЯ ДОЯРКА КОМСОМОЛКА ЛЮБОВЬ ФАХРУТДИ- 
НОВА. В ИЮНЕ ОНА НАДОИЛА ОТ КАЖДОЙ КОРО
ВЫ СВОЕЙ ГРУППЫ БОЛЕЕ ЧЕМ ПО 200 КИЛОГРАМ
МОВ МОЛОКА. СЕЙЧАС ЕЖЕСУТОЧНЫЙ НАДОЙ У 
ЛЮБЫ ОКОЛО 10 КИЛОГРАММОВ ОТ КОРОВЫ.

Фото Н. Митикасова.

Заложить в июле основу кормовой базы животноводства

Сезонное задание выполнено
К 20 июля механизаторы 

сосвхова «Чажемтовский» 
Колпашевского района спра
вились с сезонным задани
ем по закладке сенажа. В 
траншеях свыше 5 тысяч 
тонн корма. Работа продол
жается.

По-прежнему первенство 
в соревновании удержива
ют мехбригады Абрамкин- 
ского и Суготского отделе
ний, которые выполнили за
дания по закладке сенажа 
соответственно на 212 и 180

процентов. Отлично работа
ют в Абрамкине механиза
торы Владимир Андриянов, 
Геннадий Тыряткин, Вик
тор Фонарев. В Суготе наи
большей выработки добива
ются Александр Сычев, 
Геннадий Чернов и Кузьма 
Овсянников.

Ю. КЛИМОВ.

В П Е Р Е Д И - С О В Х О З  «ПУТЬ Л Е Н И Н А »
Парабель. Заготовить на 

корову в июле по 5—6 тонн 
сена и сенажа — такую за
дачу решают труженики 
района. Лидерство прочно 
удерживают механизиро
ванные звенья совхоза 
«Путь Ленина». Они зало
жили'в траншеи 2.220 тонн 
сенажа (55 процентов сезон
ного задания). Лучшие по
казатели — у механизаторов

звеньев А. Д. Солоновича и 
М. А. Вялова. Суточные за
дания оба звена выполняют 
на 150—180 процентов.

Но первое место в районе 
— за сенажным звеном 
В. Я. Трифонова из совхоза 
«Нарымский». Наибольшее 
в районе количество сена 
сложили в скирды механи
заторы этого же совхоза,

где звеньевыми Н. Ф. Голе- 
щихин и Е. И. Сухушин.

Заметную помощь в заго
товке кормов оказывают хо
зяйствам района шефы — 
рабочие и служащие пред
приятий и .организаций рай
центра. Их силами будет 
поставлено нынче в стога 
3.200 тонн сена.

В. ПАЛИНОВ.
Парабельский район.

ПО СЛ ЕД А М  Н А Ш И Х  
В Ы С Т У П Л ЕН И Й

Р е п л и ка  под так и м  заголов
ком бы ла  оп уб ли ко ван а  в на
шей га зе те  11 и ю ля. К а к  сооб
щ ил се к р е та р ь  З ы р ян ско го
райком а п ар ти и  Н. Евлан о в ,
она о б с уж д а л ась  на заседании  
бюро райком а К П С С . О тклоне
ния в техн о л о ги и  за к л а д к и  се .

« С Е Н А Ж  ИЛИ С И Л О С ? »
н аж а в х о з я й с тв а х  района бы 
ли . Р айо н н ы й  ко м и тет партии  
провел совещ ание а к ти в а , где 
р а ссм атр и в ал ся  вопрос каче
ств а  за го то вл яе м ы х  кормов. В 
каж дом  м ехани зир ованном  
отр яде  бю ро у твер д и ло  о тв е т
ствен н о го  за  кач ество .

Р уко во д и телям  х о зя й ств  ре
комендовано н а р а сти ть  борта 
авто м аш ин  и п р и ц еп н ы х те л е 
ж е к  для  перевозки  кормов. 
Бю ро райком а КП С С  обязало 
п ар ти й н ы е  о р ган и зац и и  кач е
ств о  загото вляем ого  корма 
в зя ть  под стр о ги й  кон тр оль .

Р ешения ^
Ж Ж У  СЪЕЗДА

партим- в жизнь!

С Е Г О Д Н Я
в  н о м е р е :

ф  ЗА ЛЕНИНСКИЙ СТИЛЬ 

РАБОТЫ. Материалы второго 

пленума Томского обкома 

КПСС читайте на 2-й и 3-й 

страницах.

ф  СЕЛЬСКАЯ СТРАДА: НА 

ЛУГАХ, ПОЛЯХ И ФЕРМАХ

ф  ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЬ

НЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ ОБЛАСТИ 

ВНЕДРЯЮТ БРИГАДНЫЙ ХОЗ
РАСЧЕТ

•  НЕФТЕЮГАНСК
М онтаж  53-метрово£\ — 

самой вы сокой  в Среднем 
Приобье — буровой вы ш ки  
начали  пром ы словики  Глав- 
тю м е н н е ф те газа  на Омбин- 
сной разведочной площ ади . 
Здесь будет пробурена скважина глубиной 4500 метров. Такой отметки долото тюменских нефтяников еще не достигало.
9  ГОМЕЛЬ

На заводе торгового  обо
рудования изготовлен а пер
вая серия ав то лаво к  новой 
модели. Они ,предназначены для развозной торговли промышленными и продо
вольственными товарами. Новые машины имеют высокую проходимость и будут с успехом использоваться в условиях бездорожья и снежных заносов. Первая партия автолавок новой модели отправлена кооператорам Казахстана. К o'M и АССР, Дагестана и лпугих районов страны.
•  ОШ

К с тр о и те л ь ств у  самой 
глубокой  в Средней А зии  
ш а х ты  «Ц ен тр альн ая»  при
сту п и л  на р тутн о м  м есто

рож дении Улуу-То о  кол
лекти в  А д р асм ан ско го  ш а х
то стр о и тел ьн о го  уп р авл е
ния. Проходчики начали сооружать главный вертикальный ствол протяженностью 900 метров. На этой глубине залегают наиболее перспективные запасы киновари—сырья для выплавки ртути. Новыйрайон цветных металлов Киргизии быстро наращивает свои мощности. Сейчас завершается сооружение еще одной подземной к л а довой — шахты «Глубокая».
® ИЖЕВСК

См отр готовности  к п ри . 
ем у нового уро ж ая завер
ш ен в У д м у р ти и . Все элеваторы, сушилки подготовлены к новому сезону — * хранению и переработке зерна. Усилены мощности сушилок, оснащенных автоматической системой регулирования теплового режима. Увеличены емкости механизированных зерноскладов. Новыми автоматическими подъемниками повышенной грузоподъемности оснащены Балезинский, Глазовский, Можгинский, Увинский хлебоприемные предприятия.
•  новополоцк

Тр и д ц аты й  с начала года 
эш елон со сверхплановой  
продукцией  о тош ел с подъ 
е зд н ы х  п утей  неф теп ере
р абаты ваю щ его  завода .Коллектив предприятия постоянно добивается успехов благодаря досрочному освоению проектных мощностей оборудования. Сейчас, например, на каждой технологической установке перерабатывается нефти значительно больше. чем предусмотрено заданием.(ТАСС).

НА Т Р А С С Е  ГАЗО П РО ВО Д А

Э К И П А Ж  -  
С Е М Ь Я

Люди, которые за годы ра
боты объединены общим де
лом, кажутся похожими. Оди
наковые жесты, один и тот же 
прищур глаз, схожие интона
ции... Но здесь было еще что- 
то. Я остановился и стал всмат
риваться.

— Похожи, наверное! — за
смеялся один из экскаватор
щиков, тот, что постарше. — 
Не удивляйтесь — семейный 
экипаж.

Три года назад Геннадий 
Серенко закончил Аксайское 
ГПТУ-56. Его распределили в 
строительное управление
№ 10 объединения «Южгаз- 
промстрой». В отделе кадров 
недолго ломали голову — ку
да поставить парня.

— Серенко! — переспросил 
кадровик. — Однофамилец, 
что ли! Сын, говоришь! Это де
ло. Будете работать вместе, 
на одном экскаваторе.

И вот жизненные трассы 
Ивана Трофимовича и Генна
дия Ивановича Серенко нало
жились на трассу газопровода 
Нижневартовск — Томск — 
Кузбасс. Семейному экипажу 
есть чем гордиться — еже
дневная выработка их машины 
составляет 120—180 процентов 
плановой.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

БРИГАДНЫЙ ХОЗРАСЧЕТ -  В ДЕЙСТВИЕ!

К л ю ч е в о е  звен а
Первое полугодие коллек

ти в  Ком сом ольского  ле с
пром хоза закончи л у сп е ш 
но по всем основны м  по
к а за те л я м . Свер х задан и я 
вывезено 13,3 ты сяч и  к у 
бометров леса , произведе
но деловой' древесины  
11,5 ты сяч и  кубом етров , до
п о лн ительн о  реализовано  
изделий  на 250 ты с я ч  р у б 
лей , сн и ж ен а себестоим ость  
п р о дукц и и , получена св е р х
плановая прибы ль .

На пред при яти и  р азви 
ваю т вахто в ы й  метод и 
о св аи в аю т бригадны й  под
ряд . В публинуем ом  м ате
риале р а с с к а зы в а е тс я  о 
п ервы х у с п е х а х  и просче . 
т а х  в новой организации  
тр у д а  лесо се ч н ы х  бригад .

Я попросил главного ин
женера леспромхоза В. Мир
городского рассказать о по
ложительных переменах на 
предприятии.

— Успех наш нельзя наз
вать случайным. Ритмич
ность в работе всех цехов, 
выполнение государствен
ного плана- не за счет штур
мовщины в конце каждого 
месяца, квартала, а благода
ря продуманной системе 
мероприятий — вот его 
истоки. Говоря об организа
ции лесозаготовок, я бы 
воспользовался термином 
«гибкий ритм».

Гибкий ритм. Под этим на 
предприятии подразумевают 
умелое маневрирование' 
техникой, рациональную 
расстановку людей, постоян
ную. готовность сконцентри
ровать силы и средства про
изводства в нужном месте и 
в нужный момент.

Еще недавно лесозагото
вители во многом зависели 
от погоды. Беду усугубляло 
хроническое отсутствие до
рог круглогодового действия. 
Требовалось реконструиро
вать существующие магист
рали УЖД, построить новые 
ветки. И эта большая рабо
та была проделана. Теперь 
протяженность дорог по
стоянного действия превы
шает 105 километров. Сей- 

-час строительные отряды 
ведут дороги к массивам, 
разработка которых наме
чена на 1977 год.

Немало внимания руко
водители и партийная орга
низация нынче уделяли со- 

: вершенствованию укруп
ненных бригад, внедрению 
метода хозяйственного рас
чета и разработке лесосек 
вахтовым способом. Успехи 
и недостатки новой органи

зации труда наглядно видны 
на примере укрупненных
бригад В. Храмова и
В. Михайленко.

В прошлом году бригада 
В. Храмова впервые вышла 
на стотысячный рубеж. Ус
пешно освоив вахтовый ме
тод, коллектив стал лучшим 
в районе. Сейчас в бригаде 
В. Храмова 25 человек, 
используется 6 тракторов. 
Секрет их ритмичной рабо
ты прост: максимальная за
грузка техники, взаимоза
меняемость людей, хорошая 
организация ремонтной 
службы и своевременная 
подготовка лесосек. Но, к 
сожалению, метод бригад
ного подряда этим коллек
тивом до сих пор не освоен.
. Бригада В. Михайленко 

с установленным заданием 
справляется четко, преодо
левая любые трудности. 
Очевидно поэтому, выбирая 
коллектив, который мог бы 
успешно освоить метод под
рядного хозрасчета, руко
водители предприятия
предпочли бригаду комму
ниста В. Михайленко. В от
личие от большинства лес
промхозов, где новую форму 
организации труда осваива
ют на вахтовых участках, 
в Комсомольске решили 
внедрять ее в обычных ле
сосеках. И это налагало осо
бую ответственность на ра
ботников инженерно-техни
ческой и экономической 
служб.

Формальности были со
блюдены, договор бригады с 
администрацией заключен и 
подписан. К сожалению, ру
ководители предприятия по
началу на том и поставили 
точку. Но бригадный подряд, 
да еще в таких сложных ус
ловиях, на одном энтузиазме 
не внедришь. ,

Всякое новшество не тер
пит случайных людей, тре
бует как минимум заинте

ресованности в делах и пла
нах коллектива. А о какой 
творческой обстановке могла 
идти речь, если за полгода в 
бригаде В. Михайленко сме
нилось чуть ли не 20 чело
век? Сколько сил и нервов 
истратил бригадир, чтобы 
все-таки перевыполнить по
лугодовое задание, знают 
только те, кто составляет яд
ро коллектива.

Не был налажен учет го
рюче-смазочных материалов 
и запасных частей, не орга
низовали социалистическое 
соревнование. Бригада была 
предоставлена самой себе. 
По существу как следует не 
выполнялся ни один пункт 
договорных обязательств, 
подписанных администраци
ей.

И только после энергично
го вмешательства Первомай
ского райкома партии обста
новка в бригаде изменилась 
к лучшему. Сейчас ее состав 
стабилизировался, выделен 
опытный нормировщик, за
веден лицевой счет расхода 
материалов и запчастей. 
Коллектив вызвал на сорев
нование соседнюю бригаду 
Николая Мисника.

Конечно, внедрение бригад
ного подряда — дело труд
ное. Оно требует вдумчиво
го отношения, трезвого ин
женерного расчета, хозяй
ской заботы о людях, кото
рые осваивают новую техно
логию. Нужно смелее и шире 
внедрять прогрессивную ор
ганизацию труда, двухсмен
ную работу на трелевке. По
ка же остаются в стороне 
сильные лесосечные бригады 
В. Храмова, Н. Мисника, 
Ш. Хайруллина, не говоря 
уже о том, что внедрять хо
зяйственный подряд надо и 
в коллективах, занятых на 
разделке, отгрузке и вывоз
ке древесины.

В Комсомольском леспром
хозе еще слабо объединяют 
усилия рабочих коллективов 
и инженерно-технических 
работников. На предприятии, 
видимо, забыли, что новая 
форма организации труда — 
ключевое звено в борьбе за 
использование внутрихозяй
ственных резервов и повы
шение эффективности лесо
заготовительного производ
ства.

Ю. КРАВАЛИС.
Первомайский район.
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В т о р о й  п л е н у м  Т о м с к о г о  о б к о м а  К П С С

ЗА Л Е Н И Н С К И Й  С Т И Л Ь  РАБОТЬ
Как уже сообщалось, со

стоялся II пленум областно
го комитета КПСС, который 
обсудил вопрос «О задачах 
партийных организаций об
ласти по дальнейшему ут
верждению ленинского сти
ля в работе в свете требова
ний XXV съезда КПСС». С 
докладом выступил первый 
секретарь обкома партии 
Е. К. Лигачев.

В докладе отмечалось, что 
XXV съезд КПСС выдвинул 
новые и сложные задачи по 
развитию экономики и куль
туры, повышению народного 
благосостояния. Для их ре
шения нужны перестройка 
всей нашей работы, дальней
шее совершенствование на 
научной основе ее форм и 
методов.

Ленинский стиль — это 
глубокое и широкое понятие. 
Л. И. Брежнев на XXV съез
де КПСС охарактеризовал 
ленинский стиль как стиль 
творческий, чуждый субъек
тивизму, проникнутый науч
ным подходом ко всем обще
ственным процессам. Он 
предполагает высокую тре
бовательность к себе и дру
гим, исключает самодоволь
ство, противостоит любым 
проявлениям бюрократизма 
и формализма.

Незыблемой основой ле
нинского стиля, говорилось 
в докладе, является научный 
подход в партийной и госу
дарственной работе. Это оз
начает строгий учет объек
тивных законов социально- 
экономического развития, 
широкое применение мето
дов и средств, выработанных 
наукой и передовой практи
кой. Без этого невозможна 
выработка правильных ре
шений.

Ярким примером научного 
подхода к решению важней
ших проблем современности 
служат XXV съезд КПСС, 
разносторонняя деятельность 
Центрального Комитета, его 
Политбюро и Секретариата 
ЦК, выступления Л. И. 
Брежнева по актуальным 
проблемам коммунистиче
ского строительства. Вся на
ша работа, как никогда 
раньше, должна быть про
никнута подлинным уваже
нием к науке, умением и 
желанием советоваться, счи
таться с ней, применять ее 
на практике. Таково требо
вание времени,, из этого мы 
обязаны делать практиче
ские выводы.

Научно обоснованная по
литика партии, а равно изу
чение процессов и явлений в 
экономике и широкое обсуж
дение их позволяют област
ной партийной организации 
правильно выбрать главные 
направления в работе. В 
докладе приводились приме
ры из промышленности, 
сельского хозяйства, свиде
тельствующие о том, что там, 
где дружат с наукой, соеди
няют ее с производством, 
добиваются успеха.

Горкомы и райкомы пар
тии, первичные парторгани
зации больше стали зани
маться анализом, экспери
ментом, обобщением. С этой 
целью привлекаются квали
фицированные специалисты, 
которые в составах технико
экономических советов, тех
нических бюро, бюро эконо
мического анализа, советов 
директоров помогают соеди
нять воедино теорию- и прак
тику, вырабатывать наибо
лее правильную линию ру
ководства.

Вместе с тем возможности, 
которыми располагает наша 
область для повышения 
уровня научности всей рабо
ты, используются далеко не 
полностью. По-прежнему в 
тематике исследований неко
торых вузов, НИИ, проект
ных и конструкторских ор
ганизаций недостаточно от
ражены проблемы экономи
ки нашей области, многие 
ученые и специалисты не 
привлекаются к подготовке 
предложений по перспектив
ным вопросам, остаются в 
стороне при внедрении в 
практику научных открытий. 
Еще не в полной мере про
являют себя производствен
ные объединения, в составе 
которых, как известно, кро
ме предприятий, находятся 
научно-исследовател ь с к и е 
институты и конструктор
ские бюро.

На многих предприятиях 
еще не сложилась система 
управления качеством, не ос
воен опыт Львовских пред
приятий, одобренный ЦК 
КПСС. Медленно снижаются 
затраты труда и средств на 
производство единицы про
дукции, все еще имеет ме
сто бесхозяйственность, сла
бо используются имеющиеся 
резервы, экономические сти
мулы и рычаги. При общем 
выполнении промышленнб- 
стью планов производства по 
всем показателям ежемесяч
но десятки предприятий не 
выполняют задания по про
изводительности труда, сни
жению себестоимости _и на
коплению прибыли. По- 
прежнему недооценивается 
качественная сторона. Пред
приятие, выполнившее план 
реализации продукции, но 
не достигшее других показа
телей. порою считается нор
мально работающим. В стро
ительстве мы сталкиваемся 
с другим явлением—не ос
ваиваются средства по мно

гим заказчикам. Много неис
пользованных возможностей 
и резервов в сельском хозяй
стве.

Повышать эффективность 
производства и качество ра
боты во имя дальнейшего ро
ста экономики и народного 
благосостояния — такова 
формула десятой пятилетки, 
флаг нашей работы. В реше
нии этих задач, в мобилиза
ции резервов производства 
видное место принадлежит 
горкомам и райкомам КПСС. 
Многие из них работают 
инициативно, успешно прео
долевают возникающие 
трудности, постоянно опира
ются на первичные партор
ганизации, поднимают их 
боевитость. Вместе с тем по
вышают ответственность 
советских, хозяйственных 
органов за решение вопро
сов, входящих в их компе
тенцию. В связи с этим в 
докладе говорилось об опы
те, сложившемся в Киров
ском райкоме партии. Этому 
комитету присущи вдумчи
вый, комплексный подход к 
рассматриваемым вопросам, 
умение определить главные 
направления, увязать их с 
общепартийными задачами.

XXV съезд КПСС уделил 
много внимания комплексно
му решению стоящих проб
лем. Это продиктовано са
мой жизнью, требованием 
марксистско-ленинской диа
лектики о взаимосвязи и 
взаимообусловленности яв
лений. В докладе Л. И. Бре-® 
жнева на съезде с особой си
лой подчеркнуто, что в осу
ществлении научного управ
ления экономикой стер
жневое место занимает пла
нирование. План работы 
позволяет осуществить ком
плексный подход к разра
ботке и решению узловых 
проблем.

Сейчас ведется разработка 
комплексной программы 
развития области на пяти
летку, очень важно учесть 
все планообразующие фак
торы, предусмотреть различ
ные последствия, связанные 
с реконструкцией, внедрени
ем новых технологических 
процессов, созданием и рас
ширением новых произ
водств. Мы обязаны сделать 
все для того, чтобы наши 
планы были напряженными, 
но в то же время реальными 
и стабильными. Следует все
мерно развивать новую фор
му социалистического сорев
нования — встречный план.

За последние годы начина
ет; внедряться в практику 
перспективное планирование 
социально-экономичес к о г о  
развития районов, городов и 
коллективов.

Как бы ни были хороши 
планы, отметил Е. К. Лига
чев, главное состоит в том, 
чтобы их реализовать. Теория 
и практика придают большое 
значение в достижении по
ставленных целей деловито
сти, размаху, развитию ини
циативы трудящихся, вопло
щению в жизнь ленинских 
идей социалистического со
ревнования. Опора на массы, 
развитие их инициативы — 
метод нашей работы, мощное 
средство решения хозяйст
венных' и воспитательных 
задач. В докладе приводи
лись примеры, когда партий
ные комитеты, опираясь на 
передовых людей, их при
зыв к ударному труду, доби
ваются общего подъема, ус
пешной реализации наме
ченных планов. Большой ре
зонанс в коллективах полу
чили письма лесозаготови
тельных бригад Верхнекат- 
ского района, передовых ра
бочих Томска М. Б. Сиротки- 

'ной, В. А. Остроухова, опуб
ликованные в печати. Они 
призвали рабочих, специали
стов к повышению качества 
работы, освоению бригадного 
подряда.

Важно, чтобы ни один хо
роший почин не заглох, как 
это подчеркивалось на 
XXV съезде КПСС. Сегодня 
об этом уместно напомнить, 
так как кое-где это требова
ние забывают. В докладе бы
ли подвергнуты критике ру
ководители Аслановского 
леспромхоза, в частности 
директор М. Ф. Валигура, за 
неправильное отношение к 
работе передовой бригады 
Героя Социалистического 
Труда В. 11. Янышевского, 
которая взяла одно из самых 
высоких в стране обяза
тельств. В коллективе Том
ского управления строитель
ства далеко не все делается, 
чтобы дать простор бригад
ному подряду, скоординиро
вать работу строительных 
бригад. Важно не только 
одобрить письмо рабочего, но 
и делать из этого практиче
ские выводы. Надо убедить, 
увлечь людей работать так, 
как трудятся новаторы, а за
тем этот опыт сделать обя
зательным. Ленинскому сти
лю работы присуща воспри
имчивость к новому, про
грессивному, готовность пу
стить его в дело.

Размах и деловитость в 
деятельности партийных, со
ветских, хозяйственных ор
ганов наилучшим образом 
прослеживаются в решении 
сложных и ответственных 
задач. Так было в период 
развертывания работ по ос
воению природных богатств 
области, создания новой от
расли нефтедобывающей

промышленности, строитель
ства нефтепровода, электри
ческих и радиорелейных ли
ний, возведения в Томске 
важных коммунальных 
объектов, при проведении 
сельскохозяйственных и
других крупных кампаний. 
Серьезным экзаменом для 
многих наших кадров яви
лась прошедшая зимовка 
скота. В условиях острой не
хватки кормов удалось не 
только сохранить, но и не
сколько увеличить поголо
вье крупного рогатого скота, 
выполнить планы первого 
полугодия по продаже госу
дарству всех. видов продук
тов животноводства И обес
печить бесперебойное снаб
жение трудящихся г. Томска 
молоком, яйцами и карто
фелем. Это результат боль
шой работы райкомов, горко
мов, партийных организаций, 
руководителей и специали
стов сельскохозяйственных 
органов, тружеников колхо
зов и совхозов.

Однако, отмечалось в док
ладе, результаты не везде 
одинаковы. Если Александ- . 
ровский, Колпашевский, 
Кожевниковский, Первомай
ский, Тегульдетский районы 
завершили зимовку в целом 
успешно, то хозяйства Зы
рянского, Каргасокского, Па- 
рабельского, Томского, Чаин- 
ского, Шегарского районов 
резко снизили надои, произ
водство и закупки молока. 
Справедливости ради необхо
димо сказать, что Зырянский 
район сейчас быстро навер
стывает упущенное.

I Сейчас очень важно сос
редоточить усилия тружени
ков села на организованном 
проведении всего комплекса 
летних сельскохозяйствен
ных работ. Особо следует 
удалить внимание подготов
ке и проведению уборки 
урожая без потерь, заготовке 
в достатке кормов для жи
вотноводства, созданию их 
страхового запаса не менее 
20 процентов от годовой пот
ребности.

В связи с этим заслужива
ют всяческого ободрения и 
поддержки разработанные 
Колпашевским горкомом 
партии и горисполкомом ме
роприятия по обеспечению 
общественного животновод
ства кормами собственного 
производства. За счет обмена 
травяной муки, производство 
которой намечается по тон
не на корову, совхозы рай
она получат от государства 
комбикорма. По такому пути 
надо идти и другим районам. 
Есть все основания полагать, 
отмечалось в докладе, что 
Колпашевская • партийная 
организация с присущими 
ей деловитостью и настой
чивостью успешно справится 
с этими задачами.

Это пример деловитости, 
партийности. Деловитость 
всегда сочетается с широким 
государственным подходом к 
делу. Она ничего общего не 
имеет с делячеством. Обыч
но делячество дает о себе 
знать там, где ослабевает за
бота об общем деле, берут 
верх узость, местничество. 
Почин колпашевцев мало 
кто поддержал. Почему? Да 
потому, что некоторые руко
водители предпочитают за
ниматься больше «добывани
ем» концентрированных кор
мов у государства, чем выяв
лением и использованием 
имеющихся резервов в хо
зяйствах. Или другое —■ вы
пуск товаров народного пот
ребления. У нас немало при
меров, когда наряду с про
изводством важной и слож
ной продукции предприятия 
выпускают нужные всем то
вары. Но не все. Руководи
тели некоторых предприя
тий, например завода изме
рительной аппаратуры, вме
сто инициативной работы по 
выпуску изделий массового 
спроса сокращают эту рабо
ту и ищут всевозможные 
«обоснования» своей пози
ции.

Деловитость работника 
предполагает его компетент
ность, а это влечет за собой 
необходимость постоянного 
повышения политической, 
профессиональной подготов
ки, широкой информирован
ности, знания современных 

, методов управления, учета в 
работе, воспитательных, пси
хологических и других фак
торов. С этой целью обком, 
горкомы и райкомы партии 
используют многообразные 
формы обучения; семинары, 
теоретические конференции, 
курсы, совещания по обмену 
опытом работы. Функциони
руют областная, городские и 
районные школы партийно
хозяйственного актива, в ко
торых изучаются проблемы 
руководства, управленческо
го труда. Изучение материа
лов и документов XXV съез
да КПСС руководящими кад
рами, партийным активом 
обогатило содержание их ра
боты, подняло всю деятель
ность партийных организа
ций, советских и хозяйствен
ных органов и их руководи
телей на более высокий уро
вень.

Областная партийная ор
ганизация вырастила и вос
питала руководящие кадры, 
которые органически соеди
няют в себе партийность с 
глубокой компетентностью и 
жаждой к знаниям, дисцип
линированность с инициати

вой и творческим подходом 
к делу, воспитание людей с 
производством, служат при
мером в работе и в быту.

Деловитость предполагает 
высокую организованность, 
дисциплину и безупречность 
в выполнении директив пар
тии и правительства, мест
ных партийных и советских 
органов, возложенных обя
занностей. Большинство пар
тийных, советских, хозяйст
венных работников ответст
венно относятся к выполне
нию своего партийного и 
служебного долга, в таком 
же духе стремятся воспиты
вать и подчиненные им кад
ры. Однако еще немало слу
чаев недисциплинированно
сти, нарушения принципа 
личной ответственности ру
ководящих работников за 
порученное дело. В докладе 
были приведены примеры 
недисциплинированности со 
стороны руководителей об
ластного управления торгов
ли, облпотребсоюза. На рай
онных и городских партий
ных конференциях было вы
сказано немало критических 
замечаний в адрес областно
го управления связи, но эти 
недостатки изживаются мед
ленно.

Определяющим критерием 
деловитости любого органа 
или руководителя является 
изменение положения к луч
шему. И если это произошло, 
то следует заметить, одоб
рить. Ибо ничто так не по
буждает работать больше и 
лучше, как доброе слово, ак
тивная поддержка. При этом 
важно, конечно, учитывать, 
каким путем, какими средст
вами достигнуто улучшение. 
Результаты работы, строгое - 
соблюдение единства слова 
и дела — вот основа доверия 
и требовательности к кад
рам.

Следующий раздел докла
да был посвящен вопросам 
соблюдения коллективности 
руководства, укрепления 
связи с массами. Основопо
лагающим фактором ленин
ского стиля работы, отметил 
Е. К. Лигачев, являются кол
лективность в руководстве, 
крепнущая связь руково
дящих органов с массами. 
Подлинным образцом в этом 
для нас всегда был и остает
ся Центральный Комитет 
партии. Его коллективные 
решения дают партийным 
организациям четкую ори
ентировку, ясные директивы, 
способствуют улучшению их 
работы.

За последние годы в на
шей областной парторгани
зации возросла роль коллек
тивных органов руководства: 
пленумов и бюро райкомов 
и горкомов партии, собраний 
первичных парторганизаций.
В составе партийных коми
тетов стало больше рабочих 
и колхозников, специали
стов различных отраслей на
родного хозяйства. Повыси
лась активность выборного 
актива.

Вместе с тем нельзя не 
сказать и о том, что в орга
низации работы бюро от
дельных партийных комите
тов еще имеются существен
ные недостатки. Порою не
которые актуальные вопро
сы остаются вне коллектив
ного" обсуждения. В некото
рых районах медленно из
живаются недостатки в сес
сионной деятельности мест
ных Советов. В докладе ука
зывалось на необходимость 
улучшения работы коллегий 
областных управлений и ве
домств.

Забота о регулярном функ
ционировании всех органов 
коллективной мысли и дей
ствия — одна из важнейших 
задач партийных комитетов. 
Говоря об этом, докладчик 
подчеркнул, что коллектив
ность не умаляет роли руко
водителя. Наоборот, она оз
начает высокую его ответст
венность за дружную дея
тельность возглавляемого им 
коллектива. Вместе с тем 
коллективное обсуждение 
предполагает персональную 
ответственность других ра
ботников за выполнение кол
легиально выработанных ре
шений. Именно эта сторона 
принципа коллективности 
руководства — личная ответ
ственность — требует повы
шенного внимания партий
ных комитетов. Низкой лич
ной ответственностью можно 
объяснить то, что некоторые 
принятые решения не вы
полняются, а иногда по од
ному и тому же вопросу 
принимаются два и более по
становлений.

Подлинно коллективное, 
партийное руководство — 
это руководство, которое вби
рает опыт не только руко
водителей, коммунистов, 
но и широких масс. Умелое 
соединение его во многом оп
ределяет успех партийного 
руководства. Отмечалось, что 
связь партии с массами про
является через работу в Со
ветах, профсоюзах, комсо
моле. Партийные комитеты 
области немало делают по 
улучшению руководства, их 
деятельностью. Местные Со
веты, профсоюзные и комсо
мольские организации ста
ли больше проявлять собст
венной активности, порледо- 

, вательности, решать задачи 
по развитию хозяйства, сфе
ры обслуживания, воспита
нию трудящихся.

Вместе с тем в их деятель

ности еще. немало недостат-, 
ков. Все еще исполкомы Со
ветов недостаточно опирают
ся на депутатов, постоянные 
комиссии, депутатские груп
пы в организации выполне
ния наказов избирателей, ре
шений местных органов вла
сти, в благоустройстве, борь
бе с антиобщественными 
проявлениями и т. д. В док
ладе критиковались предсе
датели райисполкомов Кар
гасокского — Г. Н. Шеста
ков, Молчановского — 
Г. С. Извеков, которые, бы
вая в совхозах, на буровых, 
в леспромхозах и на других 
предприятиях, вопросы ре
шают, как правило, с хозяй
ственными руководителями, 
забывая вовлечь в их рас
смотрение депутатов сель
ских и поселковых Советов.

Облсовпроф, многие обко
мы профсоюза, заводские 
комитеты в укреплении свя
зи с трудящимися недоста
точно используют такую 
важную форму, как рабочие 
собрания. Принижение роли 
собраний в работе коллекти
вов не вызывает серьезной 
озабоченности ряда партий
ных организаций, райкомов 
и горкомов партии, а также 
руководителей областных 
ведомств.

За последнее время обком, 
горкомы и райкомы комсо
мола значительно больше и 
конкретнее стали занимать
ся таким благодатным де
лом, каким является органи
зация свободного времени. 
Но в этой весьма важной ра
боте еще немало недостат
ков. Весьма слабо решается 
эта задача в Парабельском, 
Верхнекетском, Чаинском, 
Кривошеинском, Асиновском 
районах, где более 50 про
центов молодежи нигде не 
учится, а отсев учащихся из 
вечерних и заочных школ 
достигает половины.

Издержки в организации 
свободного времени ведут, к 
росту правонарушений сре
ди молодежи, подростков. И 
в этом вместе с комсомоль
скими комитетами повинны 
руководители многих област
ных управлений, ведомств, 
профсоюзные комитеты. За
ведующий облоно М. Д. Ши- 
пулин ненастойчиво, кампа
нейски занимается вопроса
ми обучения работающей 
молодежи.

Значительное место в док
ладе было уделено улучше
нию работы с письмами, 
улучшению информирования 
.трудящихся, в том числе пу
тем регулярных выступле
ний руководящих работни
ков в печати, по телевиде
нию и радио. Отмечалось, 
что, общаясь с людьми, про
читывая их письма, руково
дители получают ценную ин
формацию. Важно прй этом 
уметь увидёть в частном 
общезначимое, систематиче
ски анализировать устные и 
письменные заявления, де
лать из них выводы для 
практической работы, пре
дотвращать нежелательные 
явления, включать вопросы, 
поставленные трудящимися, 
в текущие и перспективные 
планы. То есть нужны обоб
щения и на этой основе ши
рокие действия. Ясно, что 
такой подход к делу прине
сет большую пользу, чем ре
акция лишь на отдельный 
факт, пусть даже важный.

Ленинский наказ — всегда 
быть в массах, -знать на
строение, уметь убедить и 
повести за собой людей — и 
поныне остается непремен
ным условием успешной дея
тельности каждого партийно
го комитета, советского, хо
зяйственного органа, каждо
го руководящего работника.

Дальше Е. К. Лигачев оста
новился на необходимости 
строго соблюдать ленинские 
принципы подбора, расста
новки и воспитания кадров, 
совершенствовать контроль 
и проверку исполнения. Ут
верждение подлинно партий
ного стиля в руководстве 
требует от партийных коми
тетов и организаций более 
глубокого подхода к вопро
сам подбора, расстановки и 
воспитания кадров. В. И. 
Ленин видел в подборе лю
дей и проверке исполнения 
гйоздь всей работы, всей по
литики. Он учил «как мож
но осторожнее и терпеливее 
испытывать и распознавать 
настоящих организаторов, 
людей с трезвым умом и с 
практической сметкой, лю
дей, соединяющих предан
ность социализму с умением 
без шума... налаживать 
крепкую и дружную сов
местную работу большого 
количества людей... Только 
таких людей, после десяти
кратного испытания, надо, 
двигая их от простейших за
дач к труднейшим, вы
двигать на ответственные 
посты руководителей народ
ного труда, руководителей 
управления». Ленинское 
учение о кадрах полу
чило дальнейшее раз
витие в документах XXV 
съезда КПСС. В Отчетном 
докладе ЦК КПСС съезду 
Л. И. Брежнев назвал кад
ровую политику могучим 
рычагом, посредством кото
рого партия воздействует на 
ход общественного разви
тия.

Областная партийная ор
ганизация приобрела нема
лый опыт по подбору, рас

становке и воспитанию кад
ров. За последние годы к 
руководству различными 
участками Народного хозяй
ства, в партийные, проф
союзные и комсомольские 
органы пришло немало вы- 
сококвалифициро в а н н ы х ,  
энергичных работников. Осо
бое внимание обком партии 
уделяет партийным кадрам.

Во всей работе с кадрами 
в аппаратах райкомов, гор
комов партии надо строго 
руководствоваться требова
ниями XXV съезда КПСС, 
указаниями Л. И. Брежнева 
на совещании заведующих 
отделами республиканских, 
краевых и областных коми
тетов партии в мае текущего 
года о том, что работники 
партийного аппарата должны 
быть трудолюбивыми, объек
тивными, знающими людьми. 
Необходимо, чтобы они боль
шую час(ть своего рабочего 
времени находились в пер
вичных парторганизациях, 
в гуще коммунистов, помо
гали им в проведении орга
низаторской и политической 
работы в коллективах, были 
организаторами исполнения 
непосредственно в партий
ных организациях решений 
ЦК. обкома, горкомов и рай
комов партии.

Областной комитет, гор
комы и райкомы партии 
придавали и придают боль
шое значение марксистско- 
ленинской подготовке и 
экономическому образова
нию руководящих кадров.

Вместе с тем в работе с 
кадрами у нас еще немало 
недостатков. Главный из 
них, на наш взгляд, состоит 
в том, что не все партийные 
комитеты, советские и хо
зяйственные органы, пер
вичные парторганизации 
квалифицированно ведут ра
боту по изучению работни
ков. Некоторые из них за
бывают требование партии 
тщательно изучать кадры с 
политической столоны, с 
точки зрения добросовест
ности, знания дела, органи
заторских способностей,
■имения работать с людьми. 
В докладе приводились при- 
меоы неудовлетворительной 
паботы с руководящими ра
ботниками. Промахи в под
боре кадров допускаются в 
«Томокавтодоре». Большая 
сменяемость в подразделени
ях «Союзтомскмелиорации». 
Не везде еще изжита пороч
ная практика перестановки 
провалившихся, скомпроме
тировавших себя работни
ков. Как показала провер
ка, некоторые из них. попав 
в номенклатуру, хотя и гу
бят дело, но переставляются 
с одной руководяшей рабо
ты на другую. Подобные 
Факты часто встречаются в 
областном vrrpaBneHHH сель
ского хозяйства и объеди
нении ■ «Томлеспром». Они 
не всегда получают прин
ципиальную оттенку в отде
лах обкома КПСС.

Кадровая политика пар
тии включает в себя марк
систско-ленинскую подго
товку. ПК КПСС принял 
важное постановление «О 
задачах партийной учебы в 
свете решений XXV съезда 
КПСС», рассчитанное на 
длительный период време
ни. Требования к руководи
телю постоянно растут. Тем 
не менее у нас все еще 
встречаются работники, ко
торые не желают серьезно 
учиться, овладевать наукой 
управления, редко обраща
ются к произведениям клас
сиков марксизма-лениниз
ма, к партийным докумен
там. Недавно Кировскому 
райкому партии пришлось 
серьезно указать руководи
телям трестов «Томскпром- 
стоой» — В. К. Куковице, 
«Томскжилстрой» — С. В. 
Череваню, «Спецстроймеха- 
низация» — В. Е. Богачу на 
их недобросовестное отноше
ние к политической учебе. 
Некоторые руководители и 
главные специалисты пред
приятий прекратили учебу в 
университете марксизма-ле
нинизма. Среди них В. С. 
Александров — секретарь 
парткома НИИ электромеха
ники, П. Н. Дубровин — ди
ректор ремонтно-механиче
ского завода. Однако Том
ский горком КПСС не сделал 
из этого соответствующих 
выводов.

В докладе говорилось о 
необходимости повышения 
роли руководителей в улуч
шении условий жизни лю
дей, в создании высокоорга
низованных, . сплоченных 
коллективов, в борьбе с на
рушениями социалистиче
ского правопорядка, комму
нистической морали и нрав
ственности. С такими же 
размахом и ответственно
стью, с какими мы занима
емся производством, надо 
подходить и к укреплению 
нравственного здоровья
коллектива. Между тем не 
все руководители ведут ак
тивную борьбу с пьянством, 
хулиганством, нарушения
ми трудовой дисциплины.

Важным средством воспи
тания кадров является про
верка исполнения. В. И. Ле
нин указывал, что без прак
тической проверки того, как 
выполняются наши планы, 
наметки, установки, невоз
можно продвижение вперед. 
Это ленинское положение 
приобретает сейчас все воз

растающее значение, оно 
красной нитью проходит в 
решениях съездов, плену
мов ЦК партии. На XXV 
съезде КПСС особо отмеча
лось, что проверка исполне
ния — дело каждого _ пар
тийного органа, каждой пар
тийной организации, лично 
каждого паотийного, совет
ского, хозяйственного руко
водителя.

Эти вопросы постоянно 
находятся в поле зрения 
бюро и секретариата обко
ма КПСС. Мы можем при
вести немало примеров 
улучшения постановки кон
троля и проверки исполне
ния в райкомах и горкомах 
партии, где за принятием 
решений следует живая ор
ганизаторская и политиче
ская работа. Сказанное 
можно отнести к Томскому 
горкому КПСС. Дело про
верки выполнения партий
ных поручений улучшается 
также в Томском, Молча- 
новском, Каргасокском рай
комах партии, во многих 
первичных парторганизаци
ях. Парткомы заводов «Сиб- 
электромотор», манометро
вого, математических ма
шин, колхоза «Гигант», 
опытно - производственного 
хозяйства имени Б. Н. Си
доренко, политехнического 
института стали полнее ис
пользовать право контроля 
деятельности администра
ции, требовательнее отно
ситься к нарушителям пяр- 
тийной и государственной 
дисциплины.

Но так дело обстоит не 
везде. К сожалению, у нас 
есть немало партийных ко
митетов, советских, проф
союзных, комсомольских, 
хозяйственных органов, 
первичных парторганиза
ций, где контроль и провер
ка исполнения не стали 
важнейшей частью органи
заторской работы. Мы еще 
недостаточно повышаем 
рсПгь первичных парторга
низаций в осуществлении 
директив партии и прави
тельства, постановлений вы
шестоящих партийных ор
ганов.

В этих вопросах необходи
мо поднять роль секретари
ата и отделов обкома, гор
комов и райкомов партии, 
парткомиесий при партий
ных комитетах, исполкомов 
областного, городских и 
районных Советов, облсов- 
профа, обкома ВЛКСМ, об
ластного комитета народно
го контроля, коллегий обла
стных управлений и ве
домств. Проверка исполне
ния должна быть полной, 
глубокой, объективной и, ко
нечно, действенной. Главное 
— не регистрация отрица
тельных фактов, а предупре
ждение ошибок и недостат
ков, своевременное устране
ние их, в конечном счете — 
улучшение дела.

В докладе отмечалось, что 
действенным методом всей 
нашей работы являются кри
тика и самокритика. Откры
тое признание ошибок, 
вскрытие причин, их поро
дивших, внимательное об
суждение средств исправле
ния ошибки, как указал 
В. И. Ленин, — один из важ
нейших и вернейших крите
риев серьезности партии. На 
XXV съезде КПСС понятия 
критики и самокритики с 
учетом современных требо
ваний получили дальнейшее, 
наиболее полное развитие.

Областная партийная орга
низация, выполняя поста
новление ЦК КПСС «О со
стоянии критики и самокри
тики в Тамбовской област
ной партийной организации», 
провела немалую работу по 
развертыванию критики и 
самокритики как в партий
ных комитетах и первичных 
парторганизациях, так и в 
Советах, профсоюзах, комсо
мольских организациях и 
трудовых коллективах. Пар
тийные комитеты, руководя
щие кадры стали глубже и 
всесторонне анализировать 
положение дел и собствен
ную работу, давать более 
объективную оценку работ
никам, острее и самокритич
нее строить доклады и вы
ступления на пленумах и 
собраниях, внимательнее от
носиться в предложениям 
трудящихся. Словом, созда
ются условия для дальней
шего развития этого испы
танного в партии метода 
улучшения дела.

Вместе с тем анализ со
стояния критики и самокри
тики свидетельствует также 
и о том, что не все партий
ные комитеты, руководители 
областных отделов и управ
лений, предприятий и уч
реждений в своей работе в 
полной мере используюф ме
тод критики и самокритики. 
У нас все еще есть руководи
тели, которые признают кри
тику в свой адрес, не прочь 
заняться. самокритикой, но 
не всегда отличаются готов
ностью немедленно браться 
за исправление недостатков. 
К числу таких работников 
можно было бы отнести 
А. Ф. Лобова — начальника 
объединения мясной . про
мышленности, П. М. Сысое-~ 
ва — начальника управле
ния снабжения и сбыта, 
Ю. Н. Пониждова — управ
ляющего трестом «Томск
ое льстрой» и некоторых дру
гих.

Мы обязаны строго прово
дить в жизнь указания XXV 
съезда КПСС о дальнейшем 
развитии критики и само
критики. Важно, чтобы при
мер правильного отношения 
к критике исходил от руко
водителей. Именно от них 
прежде всего зависят прин
ципиальность в постановке 
вопросов, создание условий 
для откровенной критики 
снизу, эффективность мер, 
принимаемых по выступле
нию. В целях повышения 
действенности критики пар
тийные комитеты должны 
установить строгий контроль 
за своевременным устране
нием вскрытых недостатков 
и причин, порождающих от
рицательные явления.

Е. К. Лигачев подробно го
ворил о необходимости орга
низационно и политически 
укреплять первичные пар
тийные организации, повы
шать их роль и ответствен
ность в решении стоящих 
перед коллективами задач. 
Весь наш опыт свидетельст
вует о. том, что уровень пар
тийного руководства во всех 
областях хозяйственного и 
культурного строительства 
непосредственно зависит от 
того, как мы опираемся в ре
шении вопросов на первич
ные парторганизации, на
сколько боевито и инициа
тивно они работают. И в са
мом деле, именно они нахо
дятся на переднем крае 
борьбы за осуществление по
литики партии, действуют в 
самой гуще народа. В свою 
очередь это требует серьез
ного улучшения руководства 
первичными парторганиза
циями.

В чем, на наш взгляд, ска
зал докладчик, это могло бы 
проявиться на деле? В пер
вую очередь в организации 
учебы секретарей первичных 
парторганизаций. И не толь
ко секретарей, но и их заме
стителей, членов парткомов 
и партбюро. Нужно воору
жать наш актив искусством 
осуществления партийного 
контроля и, в частности, кон
троля деятельности админи
страции.

Важным средством улуч
шения руководства первич
ными парторганизациями, 
как известно, является за
слушивание их отчетов в 
горкомах и райкомах пар
тии. К сожалению, оно ис
пользуется не в полной ме
де и далеко не всеми пар
тийными комитетами. Пер
вомайский райком партии 
длительное время не рас
сматривает отчеты парторга
низаций о работе в целом, а 
Александровский и Молча- 
новский райкомы за послед
ние полгода практически не 
заслушивали на бюро пер
вичные организации и по от
дельным важным вопросам.

Повышение роли первич
ных парторганизаций в 
жизни партии и обществе 
тесно связано с членством 
в партии. В докладе говори
лось о необходимости улуч
шения отбора в партию луч
ших. людей, и прежде всего 
из числа рабочих. Это—важ
ное средство усиления пар
тийного влияния на решаю
щие участки производства, 
а равно один из рычагов 
подтягивания отстающих 
коллективов до уровня пе
редовых. Необходимо боль
ше внимания уделять идей
ной закалке коммунистов 
из числа рабочих, колхоз
ников, особенно в период 
прохождения ими кандидат
ского стажа, в первые годы 
членства в партии.

Повышение роли и ответ
ственности первичных парт
организаций --г самых мас
совых звеньев партии — 
это важнейшая часть ленин
ского стиля работы партий
ных комитетов, непременное 
условие повышения влия
ния партии на все столоны 
общественной жизни. Наши 
слабости и недостатки за
частую проистекают от то
го, что в решении тех или 
иных вопросов не участву
ют первичные парторгани
зации.

В заключение доклада 
Е. К. Лигачев сказал:

— Мы считаем, что на об
суждение настоящего пле
нума вынесен . весьма важ
ный вопрос. Сфера руко
водства приобретает сейчас 
первостепенное значение: 
от уровня организации и 
эффективности управлен
ческих процессов сегодня 
все больше зависят темпы и 
результаты общественного 
развития. В докладе мы 
старались не только поста
вить вопросы, сформулйро- 
вэть задачи, но и, как гово
рится, поделиться размыш
лениями. Мы изо дня в день 
должны вырабатывать в се
бе подлинно ленинские ка
чества, овладевать метода
ми политического руковод
ства, историческим опытом 
партии. На этой основе не
обходимо настойчиво совер
шенствовать стиль руковод
ства, поднимать организа
торскую и идейно-воспита
тельную работу в партий
ных организациях области 
на уровень задач, выдвину
тых перед нами XXV съез
дом КПСС.

(См. 3-ю етр.)
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(Окончание. Начало на 

2-й стр.)
Первым в прениях по док

ладу выступил первый сек
ретарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев.

Он сказал, что эффектив
ность и качество нашей ра
боты на всех участках ком
мунистического строительст
ва зависят от того, как рабо
тают первичные партийные 
организации, насколько они 
боевиты, инициативны. Ис
ходя из требований XXV 
съезда КПСС, горком партии 
усилил внимание к этому 
вопросу. Больше заботы про
является о формировании 
актива, о его учебе и инфор-' 
мировании. Последователь
но совершенствуется' струк
тура партийных организа
ций.

Недавно бюро горкома 
партии обсудило вопрос о 
том, как в тресте «Оргтех- 
строй» внедряют достижения 
научно-технического прогрес
са и совершенствуют органи
зацию труда. Бюро гор
кома отметило, что партий
ная забота о внедрении в 
практику проектов и разра
боток здесь слаба, рекомен
довало создать в тресте пер
вичную партийную органи
зацию.

— Хороший разговор, — 
говорит Ю. И. Литвинцев, 
— начала газета «Красное 
знамя» статьей «Партком и 
директор». Во многих кол
лективах ее обсудили. Оче
видно, надо продолжить в 
печати разговор о стиле и 
методах партийной работы, 
о формах партийного кон
троля за деятельностью хо
зяйственных руководителей.
. Внимательно изучать и 

обобщать новое, передовое в 
различных отраслях эконо
мики и культуры, а затем 
настойчиво продвигать луч
ший опыт в жизнь — вот 
наша главная задача, счита
ет Ю. И. Литвинцев. Хоро
ший образец работы пока
зывает в этом отношении об
ком КПСС. Горкому же пар
тии и райкомам КПСС пока 
не удается в полной мере 
уйти от подмены советских 
и хозяйственных органов. 
Мало внимания мы уделяем 
малочисленным партийным 
организациям, недостаточно 
учим членов партийных бю
ро и парткомов, которые от
ветственны за определенный 
участок работы. Выпала из 
поля зрения — в том числе и 
обкома КПСС — работа ко
миссий по контролю деятель
ности администрации. В 
Томске есть руководители, 
которые работают безыни
циативно, вполсилы и стре
мятся свои функции перело
жить на плечи партийных 
комитетов. А ведь один из 
важных моментов ленинско
го стиля в работе как раз и 
заключается в том, чтобы 
повышать роль партийных 
комитетов, как органов поли
тического руководства.

Слово предоставляется 
первому секретарю Асинов- 
ского горкома КПСС А. Д. 
Колтыкову. Он сказал, что 
горком партии стремится 
так воспитывать кадры, что
бы инициатива и деловитость 
были неотъемлемыми черта
ми каждого руководителя. 
В совхозах района внедря
ется новая технология со
держания скота, завершается 
межхозяйствённая специали
зация, в лесу работают ук
рупненные бригады, все на
стойчивее пробивает дорогу

в жизнь бригадный подряд. 
Девятая пятилетка была ус
пешной для асиновцев, не
плохой старт взят и в деся
той пятилетке.

Горком усилил контроль 
за учебой партийных и хо
зяйственных кадров, расши
рив формы политической и 
экономической учебы, повы
сив спрос с руководителей за 
воспитательную работу в 
коллективах. Удалось до
биться определенной ста
бильности кадров. Но,
конечно же, еще не все 
руководители предприя
тий и организаций ра
ботают так, как в совхозе 
.«Комсомолец», где смело 
внедряют новое, берут на се
бя всю полноту ответствен
ности и за текущие дела, и 
за проблемы завтрашнего 
дня.

Выступающий считает, 
что не показывают пример 
деловитости, инициативы и 
руководители ряда област
ных управлений, ведомств. 
Так, пасуют перед новым, 
не прочь перестраховаться, 
переложить хозяйственные 
функции на партийные ко
митеты многие специалисты 
из «Томлеспрома», областно
го управления сельского хо
зяйства.

То„в. Колтыков отметил 
возросшую роль печати, ра
дио и телевидения в освеще
нии проблем коммунистиче
ского воспитания и экономи
ки. Он высказал пожелание 
журналистам «Красного зна
мени»: глубже анализировать 
стиль и методы работы рай
комов, горкомов КПСС, пер
вичных организаций, ярче 
показывать коммунистов, ко
торые трудятся на самых 
ответственных участках про
изводства. Критика в област
ной газете должна быть все
гда глубоко аргументирован
ной, объективной.

— Искусство, с которым 
Центральный Комитет пар
тии, Политбюро- ведут борь
бу за мир на земле, — на
чал свое выступление Герой 
Социалистического Труда бу
ровой мастер Стрежевского 
управления буровых работ 
В. Г. Калиничук, — дает нам 
яркий образец ленинского 
стиля работы. Речь Л. И. 
Брежнева на берлинской 
Конференции коммунистиче
ских и рабочих партий Евро
пы вызвала широкий отклик 
во всем мире, еще и еще раз 
показала народам всех кон
тинентов, как надо настой
чиво, результативно, по-ле
нински страстно бороться 
за мир.

Все мы понимаем, про
должает свою мысль изве
стный буровой мастер, что 
достижения во внешней по
литике нашего государства 
зависят и от успешного ре
шения задач, которые стоят 
перед трудовыми коллекти
вами. Партийное бюро Стре
жевского управления буро
вых работ умело направля
ет деятельность коммуни
стов, всего коллектива. В 
нашей бригаде испытывают
ся и внедряются новые ме
тоды работ, прогрессивная 
технология. Готовимся к пе
реходу на бригадный под
ряд. В Александровском рай
коме партии и в нашей пар
тийной организации нас не 
только поддержали, но и 
всесторонне изучили новое, 
все обдумали, рассчитали.

Тов. Калиничук поднял 
ряд проблем организации 
торговли и быта стрежев-

чан. Он критиковал област
ное управление торговли за 
то, что плохо учитывает за
просы северного поселка, 
где так много молодежи. 
Передав в адрес управления 
культуры благодарность 
земляков за приятные 
встречи с мастерами сто
личной сцены, выступаю
щий просил обратить вни
мание на то, что дома куль
туры «Нефтяник» и «Стро
итель» 1 не укомплектованы 
кадрами.

Первый секретарь Криво- 
шеинского райкома КПСС 
В. И. Никитин говорил о 
необходимости усилить ор
ганизаторскую работу по 
выполнению задач, постав
ленных XXV съездом пар
тии.

В районе немало делается 
для подъема животноводст
ва, для t <jto , чтобы нынче 
надежно обеспечить весь 
скот кормами.

Райком партии строго 
контролирует, как выпол
няются предложения ком
мунистов, высказанные на 
конференции, пленумах, со
браниях, насколько резуль
тативна их критика. Без 
этого ведь немыслимо со
вершенствовать стиль рабо
ты. Очень жаль, что некото
рые областные руководите
ли позволяют себе формаль
ные ответы на критику в их 
адрес. Такие ответы пришли 
в район из «Томлеспрома», 
областного объединения 
«Сельхозтехника», облмест- 
прома. Вот и приходится 
подчас в ущерб партийной 
работе заниматься хозяй
ственными делами: «выби
вать» в Томске запчасти, 
баржи, молоковозы и т. д. 
В областном управлении 
сельского хозяйства увлека
ются совещаниями, слиш
ком верят в силу приказов, 
бумаг, пытаются подменить 
ими организаторскую работу.

Следующим выступал на
чальник областного управ
ления сельского хозяйства 
Н. Д. Досужев. Он говорил о 
тех переменах, которые про
изошли на селе за пятилет
ку. Это прежде всего — ре
зультат огромной заботы 
партии и правительства. 
Все большая индустриали
зация отрасли, грамотные 
кадры, интенсивное внедре
ние достижений науки и 
техники — вот что сегодня 
характеризует сельское хо
зяйство.

В нашей области за пяти
летку в селах построены 
260 тысяч квадратных мет
ров жилья, 37 клубов и до
мов культуры, школы на 
2.800 ученических мест, не
мало других объектов.

Но, конечно, масса еще и 
нерешенных проблем. Одна 
из главных — поднять про
изводительность труда. А 
для этого необходимо лучше 
работать с кадрами — руко
водителями хозяйств и спе
циалистами. Ведь многие 
из них не берут на воору
жение передовой опыт, тру
дятся по-старинке. Учеба, 
семинары, в том числе и те, 
которые проводит област
ное управление, подчас не 
дают должной отдачи. Так, 
например, не раз учили ди
ректоров совхозов и специа
листов кормоприготовлению. 
Но в Асиновском, Молча- 
новском, Шегарском райо
нах так и не строят кормо
цехи.

Одна из причин того, что 
земледелие ведется на низ

ком уровне, — текучесть 
агрономов. В Зырянском 
районе она особенно велика, 
а в половине хозяйств агро
номов вообще нет. Конечно, 
за все это в первую очередь 
ответственно областное уп
равление. И мы, сказал 
Н. Д- Досужев, принимаем 
меры, чтобы поправить дело. 
В частности, разработали 
перспективный план подго
товки и переподготовки 
кадров. Но и партийным 
комитетам надо взять под 
контроль деятельность спе
циалистов сельского хозяй
ства на местах, больше по
могать им в работе, поддер
живать их начинания, лучше 
контролировать, повышать 
роль как технологов произ
водства.

Маляр управления «Хим- 
строй». Г. Т. Глазырина, очень 
убедительно рассказала, ка
кой эффект дал комплекс
ный план социального раз
вития, разработанный в 
коллективе на девятую пя
тилетку. Предприятие всег
да было в числе передовых. 
Производительность труда 
возросла за 5 лет на 37 про
центов, вдвое вырос объем 
прибыли. Но не только про
изводственными успехами 
гордится коллектив. Более 
6 тысяч человек получили 
благоустроенные квартиры, 
немало средств израсходова
но на строительство детских 
учреждений, столовых и 
т. д. Не удивительно, что в 
«Химстрое» не жалуются на 
текучесть кадров, что люди 
здесь дорожат производст
вом, более 40 процентов ра
ботников имеют стаж более 
10 лет.

Планы социально-эконо
мического развития на эту 
пятилетку разработаны во 
всех подразделениях «Хим- 
строя».

Тов. Глазырина говорит 
затем о необходимости по
высить в строительстве 
уровень механизации отде
лочных работ, шире внед
рять метод бригадного под
ряда.

— , Почему наряду с успе
хами у нас уживаются не
гативные явления, почему 
не все руководители выра
ботали творческий, научный 
подход и умеют видеть 
главное? — С такого вопро
са начал свое выступление 
первый секретарь Томского 
райкома партии А. П. Габ- 
русенко.

И он старался на него от
ветить, анализируя стиль- и 
методы работы районной 
партийной организации, ря
да отделов обкома КПСС, 
областных ведомств и уп
равлений.

И партийных вожаков, и 
хозяйственников зачастую 
захлестывает текучка, вы
водит из равновесия ворох 
бумаг. И тогда они начина
ют действовать «пожарны
ми» методами, упускают 
перспективу. Мы плохо ис
пользуем опыт партийной 
практики, подчеркивает вы
ступающий, особенно, когда 
идет речь о политическом 
подходе к вопросам хозяй
ственного строительства.

Отделы обкома должны, 
очевидно, лучше контроли
ровать и направлять дея
тельность партийных орга
низаций управления связи, 
треста «Томсксельстрой» и 
др. И главное — повысить 
спрос с руководителей-ком- 
мунистов за порученный

участок работы. Ведь и тов. 
Троицкий, и тов. Пониждов 
редко бывают в рабочих 
коллективах подведомствен
ных предприятий, зачастую 
ждут подсказки обкома там, 
где должны сами сказать 
веское слово.

Обком партии очень требо
вателен, сказал далее А. П. 
Габрусецко, к райкомам 
КПСС, когда идет речь о вы
полнении предложений ком
мунистов, о действенности 
их критики. А вот из облис
полкома, его отделов и уп
равлений мы получаем ино
гда формальные ответы и на 
критику, и на просьбы.

Выступающий ставит во
прос о создании единых 
партийных организаций в 
специализированных сель
скохозяйственных фирмах.

Наши хозяйственные ру
ководители воспитаны в ду
хе высокой ответственности 
за выполнение решений пар
тии и правительства, сказал 
председатель областного ко
митета народного контроля 
М. А.'Матвеев. Однако орга
ны народного контроля еще 
нередко сталкиваются с фак
тами низкой исполнитель
ской дисциплины, неудовлет
ворительной организатор
ской работы по контролю и 
проверке исполнения реше
ний. Так, в управлении об
щественного питания, кото
рое возглавляет В. Ф. Сулей
манов, и на ряде подведомст
венных предприятий нет си
стемы в контроле за выпол
нением постановлений пар
тии и правительства. Дело
витость подменяется нередко 
бесплодной суетой. На пред
приятиях общественного пи
тания низка культура обслу
живания, нередки случаи об
веса покупателей, вскрыты 
факты хищений. За все это 
В. Ф. Сулейманов понес на
казание.

Центральный Комитет 
КПСС придает большое зна
чение работе с письмами, 
заявлениями и жалобами 
трудящихся. Проверка пока
зывает, что далеко не на 
всех предприятиях и в уч
реждениях ответственно от
носятся к этой работе. На 
заводе «Сибэлектромотор», 
например, в прошлом году 
лишь половина их была рас
смотрена руководителями 
предприятия, а многие поте
ряны. Не была своевременно 
рассмотрена и значительная 
часть просьб трудящихся, 
высказанных на приеме у 

• руководителей завода.
Наладчик подшипникового 

завода П. К. Афонин гово
рит о том, что руководство и 
партком предприятия прояв
ляют большую заботу о вос
питании у кадров чувства 
высокой ответственности за 
дело. Но, подчеркнул он, 
наиболее слабым звеном 
остаются кадры мастеров. 
Среди них только 30 процен
тов коммунистов. 66 сменных 
и старших мастеров — прак
тики. На заводе немало хо
рошо подготовленных рабо
чих. Это —- резерв для вы
движения. Мало еще выдви
гается на должность масте
ра женщин. Оратор считает, 
что командиров среднего зве
на надо учить навыкам орга
низаторской работы, знако
мить с основами психологии. 
Необходима ежегодная их 
переатте.стация.

Отметив, что в работе бюро 
об ома КПСС утвердился 
творческий, чуждый субъек
тивизму, требовательный

стиль, первый секретарь Ки
ровского райкома КПСС 
М. Г. Николаев рассказал о 
повышении организаторской 
роли партийных организа
ций района. Райком партии 
заботится об учебе, росте, 
становлении кадров, обобща
ет и распространяет лучший 
опыт руководства партийной 
и хозяйственной деятельно
стью. Созданы советы дирек
торов, главных инженеров, 
работает школа мастеров. 
Регулярно Проводятся встре
чи руководителей предприя
тий с учеными вузов. Выра
ботана система информиро
вания партийных организа
ций, коллективов трудящих
ся.

М. Г. Николаев вносит 
предложение раз в полгода 
проводить семинары первых 
секретарей райкомов и гор
комов партии, на которых 
читались бы теоретические 
лекции, обобщался опыт 
партийной работы.

Повышению роли первич
ных партийных организаций 
в контроле за хозяйственной 
деятельностью посвятил свое 
выступление начальник
НГДУ имени 50-летия СССР 
Н. Ф. Мержа. Трест «Томск- 
газстрой» не справляется со 
многими строительными ра
ботами, не сдает вовремя 
важнейшие объекты, в том 
числе жилые дома и детские 
учреждения. Партком треста 
рассмотрел создавшееся по
ложение, однако не сделал 
необходимых выводов, не 
проанализировал причины 
того, что уже в течение трех 
лет не выполняются произ
водственные планы. Н. Ф. 
Мержа обращает внимание 
отдела строительства обкома 
КПСС на необходимость ока-. 
зания помощи тресту и его 
парткому.

В десятой пятилетке будут 
введены в эксплуатацию еще 
пять новых месторождений 
нефти. Они будут обслужи
ваться вахтовым методом. 
Основной базой остается по
селок Стрежевой. Однако в 
последнее время, говорит 
оратор, некоторые областные 
ведомства, например, облоно, 
управление связи, охладели 
к северному поселку, хуже 
стали решать вопросы его 
благоустройства, бытового 
обслуживания трудящихся. 
Ослабили внимание к нефтя
никам облсовпроф и обком 
ВЛКСМ.

Больше деловитости и от
ветственности стало в работе 
администрации и парткома 
территориального управле
ния строительства, сказал в 
своем выступлении началь
ник управления Г. Ф. Му
равьев. В результате за пер
вое полугодие текущего года 
объем строительно-монтаж
ных работ увеличился на 10 
процентов. Весь прирост до
стигнут за счет роста произ
водительности труда. Есть 
уверенность, что производст
венный план первого года 
пятилетки будет выполнен. 
Однако еще не удалось до
биться выполнения плана в 
номенклатуре. Это—застаре
лая болезнь. Управление и 
партком разработали систе
му мер по улучшению каче
ственных показателей рабо
ты строителей. Однако не
которые руководители, та
кие, как управляющий тре
стом «Томскжилстрой» С. В. 
Черевань, не воспитали в се
бе высокое чувство ответст
венности за порученное дело. 
В тресте вопросы производ-

ПОЛЫНА. В завершаю- 
щую стадию вступает строи- 

1 тельство металлургическо- 
В го комбината «Катовице», 
В сооружаемого при техни

ческом содействии Совет
ского Союза. В четвертом 
квартале нынешнего года 
крупнейшее металлургиче

ское предприятие республи
ки даст первый металл.

НА СНИМКЕ: передовая
бригада монтажников.

Фото ЦАФ — ТАСС.

В ы с т у п л е н и е  Э .
ВАРШАВА, 20 июля. 

(ТАСС). Выступая на сове
щании секретарей партко
мов, Первый секретарь ЦК 
ПОРП Э. Терек заявил: Про
должение стратегии дина
мичного развития страны — 
это единственно правильное 
решение, отвечающее нашим 
потребностям и возможно
стям. Сохранение высоких 
темпов экономического раз
вития — условие достиже
ния намеченных VII съез
дом ПОРП социальных це
лей.

За первое полугодие око
ло 95 процентов прироста 
промышленной продукции и 
весь прирост продукции 
строительства были достиг
нуты благодаря повышению 
производительности труда. 
Это — хорошее начало, ска
зал Э. Терек, но мы еще да
леки от исчерпания всех 
имеющихся возможностей.

Важным рычагом разви
тия народного хозяйства, 
продолжал он, служит эко
номическое сотрудничество 
с зарубежными странами. 
В последние годы мы зна
чительно расширили взаи
мовыгодные экономические 
отношения с Советским 
Союзом и другими социа
листическими государства
ми. Мы стремимся к укреп

лению экономической ин
теграции в рамках СЭВ. 
На последней его сессии в 
Берлине была совместно 
установлена программа
дальнейшего прогресса в 
этЬй чрезвычайно важной 
области. Эту программу мы 
будем со всей энергией и 
последовательностью прет
ворять в жизнь, так Как это 
отвечает жизненным инте
ресам нашего народа, жиз
ненным интересам всего со
циалистического содруже
ства.

Э. Терек отметил, что 
ПНР, опираясь на принцип 
партнерства и взаимной вы
годы, будет и впредь рас
ширять экономические от
ношения с капиталистиче
скими странами и странами 
третьего мира.

В этой связи, продолжал 
он, мне хотелось бы сделать 
особый упор на вопросы 
качества продукции. Серь
езный экономический и 
общественный ущерб мы 
несем в результате того, что 
на некоторых предприяти
ях, хорошо и по-современ
ному оборудованных, произ
водятся товары низкого ка
чества, устаревшие, недо
бротные. Э. Терек остано
вился далее на положении 
с производством продоволь-

ЛИ СС А БО Н , 20 и ю ля. Корр. 
Т А С С  Э. Ковалев перед ает:

Ген ер альн ы й  секр етар ь
П о р тугал ьско й  со ц и али сти че
ской  п ар тии  М арну Соареш , 
котором у п рези д ен т р есп уб
ли ки  поручил форм ирование 
нового п р а в и те л ьств а , провел 
встречи  и беседы  с п р ед стави 
телям и  п о л и ти ч е ски х  п ар ти й , 
пр о ф со ю зн ы х и общ ествен н ы х 
орган изац и й  с тр а н ы .

К а к  сообщ ает га зе та  «Диа- 
р и у» , встр еча  М. Соареш а с 
руководи телям и  П о р тугал ь 
ской  ком пар ти и  п о служ и ла  
вы ясн ен ию  позиций обеих сто-

ПРОДОЛЖАЮТСЯ
рон. Ген ер альн ы й  се кр е та р ь  
ПКП А лвар о  К ун ь ял  после бе
седы  с Соареш ем заяв и л  ж у р 
н ал и стам , что у  ком м уни стов  
продолж аю т о ста в а ть ся  сом
нения отн осительн о  целесооб
разн ости  сф орм ирования соц- 
партией  однопартийного  пра
в и те ль ств а  м е н ьш и н ств а , ко
торое уж е  в с и л у  одного это го  
не см о ж ет р а сп о л а га ть  ш иро
кой поддерж кой ни среди на-

Т е р е к а
ствия в стране и сообщил, 
что проблемам развития 
сельского хозяйства будет 
посвящен ближайший пле
нум Центрального Комитета 
ПОРП.

Мы считаем, сказал он, 
что недавнее повышение 
заготовительных цен будет 
существенным фактором, 
способствующим интенси
фикации сельского хозяй
ства. Э. Терек сказал, что 
Политбюро ЦК ПОРП на 
днях одобрило представлен
ные предложения Совета 
Министров по вопросу дол
госрочного решения про
блемы структуры цен на 
продовольственные товары. 
Эти предложения были раз
работаны на основе резуль
татов консультаций, имев
ших место до сих пор. Но 
мы не будем спешить с ре
шениями, уцазал Э. Терек. 
Мы хотим, чтобы этот воп
рос был основательно об
сужден, чтобы народ убе
дился в правильности на
мечаемых решений.

Перед партийными орга
низациями, перед всеми 
звеньями' идеологического 
фронта ныне- стоит задача 
укрепления общества, ува
жения к государству, соб
людения его законов и по
нимания его интересов.

КОНСУЛЬТАЦИЙ
селен и я , ни в собрании рес
п ублики .

А . К ун ьял  п одч еркн ул , что 
защ и та  и упрочение дем о кр а
тии в П ортугалии  неотделимы 
от защ и ты  и консолидации 
гл а в н ы х  револю ционны х з а 
воеваний народа — н ац иона
лизации банков и про м ы ш 
лен н о сти , аграрной реф орм ы , 
рабочего контроля на пред
п р и яти я х .

ства комплексно не решают
ся, плохо учитываете^ пер
спектива, недостаточна эко
номическая культура. За 
серьезные недостатки в ра
боте привлечены к партий
ной ответственности управ
ляющий трестом «Томск- 
промстрой» В. К. Куковица и 
некоторые другие руководи
тели. Неритмично работает 
домостроительный комбинат.

О благотворном влиянии 
постановления ЦК КПСС 
«Об опыте работы Томского, 
Тюменского и Вологодского 
обкомов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприя
тий на повышение эффек
тивности лесозаготовитель
ного производства» расска
зал бригадир Ергайского лес
промхоза В. С. Корнеев. Те
перь, сказал он, никто из нас 
не мыслит работать вне ук
рупненной бригады, по ста
рой технологии. Прочно во
шел в практику и вахтовый 
метод. Если в 1973 году лес
промхоз этим методом заго
товил 60 тысяч кубометров 
леса, то в текущем — уже 
130 тысяч. Наша бригада за
готовила 50 тысяч кубомет
ров древесины из годового 
обязательства в 80 тысяч.

Но надо идти дальше, под
черкнул В. С. Корнеев. Сме
ло нужно внедрять хозрас
четный подряд в лесной про
мышленности. Мы заключи
ли договор с администраци
ей на работу по новому ме
тоду и сделаем все, чтобы 
выполнить условия договора.

Оратор говорит о том, что 
их подводят сплавщики, ко
торые из-за отсутствия барж 
не организуют своевремен
ную отгрузку продукции.

Ректор политехнического 
института, профессор доктор 
И. И. Каляцкий собщил, что 
вузы Томска в десятой пяти
летке подготовят 34 тысячи 
специалистов для народного 
хозяйства, будет выполнено 
хоздоговорных работ на 140 
миллионов рублей. За эти го
ды предстоит подготовить 
около ста докторов наук и 
свыше тысячи кандидатов 
наук. В учебный процесс и 
организацию научной рабо
ты внедряется автоматизиро
ванная система управления 
вузом.

Повышается уровень дело
витости и ответственности 
научных и педагогических 
кадров института. В этом 
большую роль сыграл фи
лиал университета марксиз
ма-ленинизма при парткоме 
ТПИ. Состоялся первый вы
пуск его слушателей.

В институте создана здоро
вая, деловая, творческая об
становка. Вместе с тем, про
должал оратор, нам не уда
лось преодолеть у части 
научных работников са
мохвальства, болезненной 
реакции на критику. Серьез
ные недостатки в воспита
тельной работе отмечаются 
на физико-техническом фа
культете. Ректорат и парт
ком принимают меры по 
дальнейшему улучшению 
учебно-воспитательной ра
боты, укреплению партий
ных принципов организации 
научной деятельности в све
те требований XXV съезда 
КПСС.

Й. И. Каляцкий вносит 
предложение о разработке 
научно обоснованного плана 
жилищного строительства в 
Томске.

Наша область добилась

серьезных успехов в разви
тии производительных ' сил, 
в укреплении экономики, 
развитии кулуьтуры и повы
шении народного благососто
яния, сказал председатель 
облисполкома Н. В. Лукьяне- 
нок. Это результат возрос
шей организаторской роли 
областной партийной органи
зации, бюро обкома КПСС.

Повысилась роль местных 
Советов депутатов трудя
щихся в решении важней
ших народнохозяйственных 
задач, в выполнении требо
ваний съездов, ЦК КПСС и 
Советского правительства. 
Выработана система выпол
нения наказов избирателей, 
критических замечаний, вы
сказанных на пленумах пар
тийных комитетов, сессиях 
Советов.

Оратор отмечает, что рабо
та многих отделов и управ
лений облисполкома, испол
комов районных, городских, 
сельских и поселковых Со
ветов улучшилась. Но, гово
рит он, в организации и про
верке исполнения постанов
лений и решений еще нема
ло недостатков. /

Несамокритично оценива
ют свою работу некоторые 
управления и отделы облис
полкома. В числе их управ
ление общественного пита
ния. Слабо анализируют ре
зультаты сделанного в уп
равлениях местной, пищевой 
и объединении мясной про
мышленности.

Есть недостатки в работе 
отдельных районных и го
родских Советов. В Молча- 
новском районе, например, 
слабо поставлен контроль за 
выполнением постановлений 
правительства и собственных 
решений. Кожевниковский, 
Каргасокский, Томский рай
исполкомы неудовлетвори
тельно организуют подготов
ку школ к новому учебному 
году.

В ряде колхозов и совхо
зов принижена ответствен
ность за выполнение социа
листических обязательств и 
государственных планов. 
Оратор в числе таких назы
вает колхоз имени XXII 
съезда КПСС Зьюянского 
района, совхоз «Вперед», 
колхоз имени 50-летия Ве
ликого Октября Шегарского 
района.

После некоторого роста в 
июле вновь снизились надои 
и заготовка молока.

Некоторые руководители 
и специалисты хозяйств и 
сельскохозяйственных ор
ганов ослабили руковод
ство животноводством,
не уделяют внимания со
держанию скота в летний 
период. Областное управле
ние сельского хозяйства не 
принимает необходимых 
мер к улучшению органи
заторской и зоотехнической 
работы, слабо повышает от
ветственность работников 
колхозов и совхозов за рост 
продуктивности скота и вы
полнение обязательств по 
продаже животноводческой 
продукции государству.

Критически проанализиро
вав недостатки, повысив ор
ганизаторскую роль, мест
ные Советы должны активи
зировать работу по выпол
нению решений XXV съезда 
КПСС.

По обсужденному вопросу 
пленум обкома КПСС при
нял развернутое постановле
ние.

НЬЮ -Й О РК, 20 и ю ля. (Т А С С ). 
Сегодня посадочны й блок ам е
ри кан ско й  авто м ати ческо й
м еж планетной  стан ц и и  «Ви 
кинг-1»  соверш ил м я гкую  по- 
сад н у  на М арс. М есто посадки
— плосная равни на в области  
Х р и зе , на две мили (около тр е х  
килом етров) ниж е марсиа- 
ско го  «уровня моря» — те р 
м ин , которы й  в данном с л у 
чае о тн о си тся  то л ько  к атм о с
ф ер ном у давлению  на план ете .

П ервоначально п осадка бы 
ла  зап лан ир ован а  на 4 июля
— ден ь  200-летия С Ш А , одна
ко телеви зи о н н ая  съ е м к а , про
изведенная «Викингом -1» с ор
б и ты , п о казал а , что м естн о сть  
в намеченном у ч а с тк е  носит 
слиш ком  пересеченны й  х а р а к 
тер  и посадочны й блок м ож ет 
б ы ть  повреж ден.

В ны неш нем  м есте  посадки , 
выбранном на основе п олу
ч ен н ы х с «Ви ки н га-1»  сним-

«ВИКИНГ - 1 

Н А  М А Р С Е
нов и по р е зу л ь та та м  радиоло
кационного  зондирования с 
Зем ли , м е стн о сть  носит ров
ный х а р а к те р .

П осадочны й блок передал 
первы е сн и м ки  с п оверхности  
М арса. На н и х  — одна из опор 
блока на гр у н те , м естн о сть , 
п о кр ы тая  п ы лью , много мел
ки х  о стр ы х  кам н е й , е сть  кам 
ни и п о круп н ее . По предвари
тельной  оц ен ке , гр у н т  пред
с та в л я е т  собой б азальтовы е 
породы и в ул к ан и ч е ск ую  л а 
ву, сч и таю т , что он ср авн и 
тельно  м я гк и й . 28 июля с та н 
ция долж н а н ач ать  исследо
вания.

ВОПРЕКИ Д У Х У  ХЕЛЬСИНКИ
Бурную реакцию вызвало 

в странах Западной Европы 
заявление канцлера ФРГ — 
одного из участников эконо
мической конференции За
пада в Пуэрто-Рико о том, 
что США, ФРГ, Англия и 
Франция откажут Италии в 
любой финансовой и эконо
мической помощи, если в 
состав ее правительства 
войдут представители ком
партии. , ,

Этот шаг расценивается 
как прямое вмешательство 
во внутренние дела друго
го ~ государства, противоре
чащее нормам международ
ного права и положениям 
Заключительного акта Со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

Видя, какую негативную 
реакцию встретило реше
ние четырех западных дер
жав, официальные пред
ставители Франции и Ве
ликобритании поспешили 
выступить с довольно ту
манными заявлениями с 
тем, чтобы как-то умень
шить негативный резонанс, 
вызванный дискримина
ционной акцией западных

стран. Министр иностран
ных дел Англии А. Кросл- 
энд заявил, что он «крайне 
удивлен высказываниями 
канцлера ФРГ».

Вместе с тем заявление 
президента США Дж. Форда 
на пресс-конференции в 
Вашингтоне прямо свиде
тельствует о давлении, ока
зываемом Западом на Ита
лию. Он сказал: Я неодно
кратно указывал, что аме
риканское правительство 
было бы весьма встревоже
но, если бы коммунисты 
вошли в состав правитель
ства Италии. Прежде всего 
это имело бы весьма не
благоприятные последст
вия для НАТО. У Соединен
ных Штатов есть опасения 
и в том, что касается уча
стия коммунистов в италь
янском правительстве в бо
лее широком плане.

Заявление президента, 
таким образом, вносит пол
ную ясность в вопрос, об
суждалась ли данная про
блема в Пуэрто-Рико или 
нет.

(ТАСС, 20 июля).

/
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ЭСТАФЕТА ОЛИМПИЙСКИХ

т о п ^ г ё а Ь / б

■ МОНРЕАЛЬ, 21 июля. 
(Спец. корр. ТАСС Б. Бухов
цев, В. Михеев, Ю. Хромов). 
Третий «рабочий день» XXI 
Олимпиады: начались _ со
ревнования на олимпийском 
велодроме, продолжают спор 
за победу пловцы, ватерпо
листы, боксеры, гребцы, 
стрелки...

Однако пресса столицы 
Олимпиады живет сегодня 
гимнастикой, буквально ок
купировавшей первые поло
сы газет. Финал женских 
командных соревнований 
принес канадским любите
лям спорта и гостям Олим
пиады откровение: они от
крыли для себя современ
ную спортивную гимнасти
ку высочайшего класса.

Отдавая дань искусству 
15-летней . румынской
школьницы Нади Команечи, 
не жалея для нее востор
женных эпитетов, газеты, 
однако, едины во мнении, 
что настоящими хозяйками 
гимнастического бала оказа
лась советские спортсменки. 
Дело не только в более чем 
убедительном по нынешним 
временам -г  почти в три 
балла — отрыве победи
тельниц от занявших второе 
место спортсменок Румы
нии, но и в том — и газеты 
не забывают об этом, — что 
своим поразительным пре
ображением, происшедшим 
в последние годы, гимна
стика во многом обязана 
им, советским спортсмен
кам, первопроходцам на не
легком пути прогресса.

Еще древние греки счита
ли, что Олимпийские игры 
начинаются с борьбы. 
Спортсменам современности 
близко это античное убеж
дение, и классическая борь
ба занимает почетное место 
на современных Олимпиа
дах (кстати, это — один из 
популярнейших современ
ных видов спорта: Междуна
родная федерация борьбы 
объединяет около 80 нацио
нальных федераций).

На всех прошлых Олим
пиадах наши борцы-« клас
сики» неизменно первенст
вовали в неофициальном 
командном зачете. Но осо
бенно больших успехов они 
добились четыре года назад 
в Мюнхене, когда завоевали 
4 золотые и 2 серебряные 
медали. Намерение сохра
нить титул сильнейших и 
теперь советские спортсме
ны подтвердили уже в пер
вых схватках.

Досрочные победы одер
жали: Алексей Шумаков из 
Красноярска (наилегчайший 
вес) — над венгром Ферен
цем Серешем, киевлянин 
Нельсон Давидян (легкий)

—, над . французом Лионе
лем Лаказом, астраханец 
Сурен Налбандян (первый 
полусредний) — над болга
рином Недко Недевым. По 
баллам выиграли: Виталий
Константинов из Ульянов
ска (легчайший) — у италь
янца Антонио Калтабиани, 
москвич Фархад Мустафин 
(полулегкий) — у венгра 
Йожефа Дончеца.

Финальные встречи тур
нира по классической борь
бе состоятся 23 июля.

Накануне турнира завер
шился конгресс Междуна
родной любительской феде
рации борьбы (ФИЛА), об
судивший дальнейшие пер
спективы развития этого ви
да спорта. С интересом был 
выслушан доклад, с кото
рым выступил вице-прези
дент ФИЛА Александр Но
виков (СССР), возглавляю
щий ее научную комиссию. 
Он обосновал изменения не
которых важнейших техни
ческих правил. Конгресс 
единогласно утвердил рус
ский язык в качестве еще 
одного официального языка 
ФИЛА. А бюро ФИЛА вве
ло еще один вид. борьбы — 
самбо в программу москов
ской Олимпиады.

В первом матче олимпий
ского турнира по волейболу 
среди женских команд во
лейболистки сборной СССР 
встретились с , командой 
Южной Кореи. Первая пар
тия этой интересной игры 
проходила в очень упорной 
борьбе, о чем красноречиво 
свидетельствует и счет: 
16:14 в пользу наших деву
шек. Во второй партии обе 
команды показали точную 
игру как в нападении, так и 
в защите, но все-таки юж
нокорейским волейболист
кам удалось добиться побе
ды — 15:12. В третьей пар
тии с первых же минут на
ши спортсменки прочно за
хватили инициативу в. свои 
руки. Четкое взаимодейст
вие в защите, точные за
вершающие удары игроков 
передней линии часто заста
вали врасплох волейболи
сток Южной Кореи. Счет 
стремительно рос в пользу 
наших девушек — 15:2.

Драматично развивались 
события в четвертой партии. 
При счете 14:5 в пользу 
спортсменок Южной Кореи 
наши девушки, проявив не
сгибаемую волю к победе, 
хладнокровие и высокое 
мастерство, сумели не толь
ко догнать своих соперниц, 
но и победить — 16:14. Матч 
выигран — 3:1.

Рано утром пятиборцы 
продолжили борьбу на 
олимпийском стрельбище в 
Акадии, расположенном за 
городом, в 46 километрах к 
югу от олимпийской дерев
ни. Спортсмены выходили 
на огневой рубеж четырьмя 
группами, причем в самом 
невыгодном положении ока
зался наш Павел Леднев. 
Он стрелял первым в пер
вой группе, и остальные 
претенденты на лидерство 
ориентировались на его ре
зультат.

В этом виде пятиборья 
спортсмен, выбивший из 
пистолета 194 очка, получа
ет в зачет 1000 очков, а каж
дое новое очко в мишени 
прибавляет к этой тысяче 
еще 22. Если на одно мень

ше, чем 194, то от зачетной 
тысячи отнимаются 22 очка. 
Леднев выбил 195 и получил 
таким образом в зачет 1022 
очка. Этот результат позво
лил ему остаться лидером 
— 3150 очков, Но к нашему 
атлету приблизились чехо
словацкий спортсмен Ян 
Барту — 3120 и молодой пя
тиборец из Польши Ян Пе- 
цяк, набравший после трех 
видов 3038. Второй советский 
пятиборец Борис Мосолов 
поднялся с десятого на̂  де
вятое место и имеет сейчас 
2826 очков.

На олимпийском велодро
ме состоялись финальные 
соревнования в гите с ме
ста на 1000 метров.

Показанный в начале со
ревнований бельгийским 
гонщиком Мишелем Ваарте- 
ном результат — 1 Минута 
07,516 секунды почти до 
конца состязаний оставался 
непревзойденным. Многочи
сленные зрители, в том чис
ле большая ipynna совет
ских туристов, с нетерпени
ем ожидали выступления 
советского спортсмена Эду
арда Раппа, надеялись, что 
он покажет хорошее время 
и станет призером Олимпи
ады.

Вот он вышел на старт. 
Зал замер в ожидании стар
тового выстрела. «Внима
ние!» — объявляет судья. 
Гонщик трогается с места и 
одновременно звучит выст
рел. Но что это? Вместо 
броска вперед Эдуард Рапп 
возвращается обратно: ему
показалось, что произошел 
фальстарт, которого в дей
ствительности не было. Пос
ле совещания судейская 
коллегия объявляет беспо
щадный приговор: советский 
спортсмен отстраняется от 
соревнований. Зрители бур
но выражают свое неодоб
рение. Они считают, что 
произошло недоразумение и 
советскому гонщику должна 
была быть предоставлена 
возможность продолжать 
соревнование. Но судьи не
умолимы, и удрученный 
спортсмен покидает трек. 
Досадный случай, лишив
ший советскую олимпий
скую команду надежды на 
медаль.

В последнем заезде ны
нешний чемпион мира гон
щик из ГДР Клаус-Юрген 
Грюнке стремительно про
носится по деревянной до
рожке, показывает отлич
ное время — 1 минута
05,927 секунды и становится 
новым олимпийским чемпи
оном!

Во время торжественной 
церемонии награждения по
бедителей Клаус-Юрген 
Грюнке получает золотую 
олимпийскую медаль, Ми
шель Ваартен (Бельгия) — 
серебряную — 1.07,516, а 
чемпион мюнхенской Олим
пиады Нильс Фредборг (Да
ния) — бронзовую (его ре
зультат — 1 минута 07,617 
секунды).

В предварительных состя
заниях в гонке преследова
ния на 4 тысячи метров луч
ший результат сегодня по
казал советский гонщик 
Владимир Осокин — 4 ми
нуты 48,31 секунды. Поже
лаем ему остаться лучшим и 
в финале!

Чемпионы мюнхенской 
Олимпиады 1972 года ватер

полисты Советского Союза 
выбыли из борьбы за олим
пийские награды Монреаля. 
Это стало известно по завер
шении напряженного мат
ча сборных Голландии и 
Румынии, в котором со сче
том 6:5 победу одержали 
голландцы. Выступавшая 
в одной подгруппе с наши
ми спортсменами команда 
Румынии набрала столько 
же очков, сколько и сборная 
СССР, но имеет лучшее со
отношение забитых и про
пущенных мячей. Теперь 
румынские спортсмены по
ведут дальнейшую борьбу 
за почетные места вместе с 
ватерполистами ФРГ, Венг- 
ри, Италии, Югославии и 
Голландии. Нашим спорт
сменам придется соревно
ваться только за 7—12-е ме
ста.

Первую медаль — бронзо
вую — внесли в общую ко
пилку нашей олимпийской 
сборной пловцы. Ее завоевал 
20-летний Арвидас Юозай- 
тис из Каунаса, проплыв
ший 100 метров брассом за 
1 мин. 04,23 сек. Это — но
вый рекорд СССР. 20-лет
ний спортсмен пропустил 
вперед многоопытных Джо
на Хенкена (США), фини
шировавшего с новым ре
кордом мира — 1.03,11, и Дэ
вида Уилки (Великобрита
ния) — 1.03,43.

На соревнованиях плов
цов по-прежнему доминиро
вали спортсмены США и 
ГДР. Розыгрыш очередного 
комплекта медалей они по 
традиции завершили миро
выми рекордами. Золотую 
медаль в заплыве вольным 
стилем на дистанции 1500 
метров завоевал Брайан Гу- 
делл (США), улучшивший 
прежний мировой рекорд 
сразу на 4,26 секунды. Те
перь он равен 15.02,40.

Пятое место у Владимира 
Сальникова из Ленинграда. 
Его время — 15.29,45 сек. — 
новый рекорд страны.

У женщин, стартовавших 
в этом виде плавания на ди
станции 400 метров, побе
дила Петра Тюмер (ГДР)— 
4.09,89 (новый мировой ре
корд). Советские спортсмен
ки в финал не вошли.

Не успели в бассейне 
стихнуть страсти после фи
нальных заплывов пловцов, 
как у прыжковой ванны вы
строились 8 спортсменок пе
ред состязаниями с 3-метро
вого трамплина. Ожида
лось, что советские спорт
сменки окажутся в числе 
призеров. Но чемпионка ми
ра Ирина Калинина, набрав 
417,99 балла, заняла лишь 
7-е место. Москвичка Оль
га Дмитриева была шестой 
с суммой баллов 432,24, а 
ее землячка Татьяна Под
марева даже не попала в 
финал. Золотую медаль за
воевала Дженнифер Чанд
лер из США, набравшая 
506,19 балла.

Никогда еще за последние 
годы наши гимнасты — 
Владимир Тихонов, Генна
дий Крысин, Александр Ди- 
тятин, Владимир Маркелов, 
Владимир Марченко и Ни
колай Андрианов — не бы
ли столь близки к заветно
му титулу чемпионов Олим
пиады. Перед произвольны
ми упражнениями они вы
игрывали у сборной Японии 
— олимпийского чемпиона

последних четырех Игр —
0,5 балла. Сумма для совре
менной гимнастики немалая.

Однако вечер начался с 
неудачи: наша шестерка не 
смогла «оседлать» гимна
стического коня, получив на 
этом коварном снаряде не
привычно низкие оценки. 
На втором своем снаряде — 
кольцах — наши ребята вы
ступили отлично. Трое — 
Дитятин, Маркелов и Анд
рианов — получили по 9,90 
— высшая оценка этого 
«горячего» вечера. У япон
ских спортсменов на этом 
снаряде оценки были хуже. 
К тому же упал и растянул 
ногу Сун- Фудзимото. И 
именно в этот момент прои
зошел психологический пе
релом. Японцы превзошли 
самих себя. Наши ребята, 
наоборот, не достигали сво
их отличных, можно ска
зать, повседневных резуль
татов.

Словом, психологическую 
дуэль выиграли японские 
спортсмены. В итоге их ре
зультат — 576,85 — на 0,4
балла выше достижения со
ветской команды.

И все-таки в этот трудный 
день Олимпиады пришел 
праздник и на нашу улицу. 
Его «виновниками» снова 
оказались штангисты. Фи
ниш олимпийского спора 
штангистов полулегкого ве
са выглядел более чем впе
чатляющим: все соперники 
механика с завода «Рос- 
сельмаш» Николая Колес
никова стали... зрителями. А 
воспитанник знаменитого 
Рудольфа Плюкфельдера 
вышел на помост, чтобы за
вершить свое выступление 
на рекордной отметке. Он 
действовал так спокойно и 
уверенно, этот 24-летний 
ростовчанин, будто и не 
был дебютантом самого ав
торитетного форума сила
чей! Ему -потребовалась од
на попытка, в которой он 
толкнул 160 кг, чтобы вы
играть золотую медаль со 
всесоюзным рекордом в 
двоеборье (285 кг), и еще од
на дополнительная — для 
установления нового миро
вого рекорда в этом упраж
нении — 161,5 кг.

Пожалуй, никто не мог 
предугадать такого исхода 
борьбы, хотя шансы Колес
никова, недавно ставшего 
чемпионом континента, бы
ли высоки. Ведь ему пред
стояло решить «проблему 
двух Тодоровых» — знаме
нитых однофамильцев из 
болгарской команды, один 
из которых — Георгий — 
был «всего лишь» трех
кратным чемпионом мира. 
Но уже после первого дви
жения, рывка, этот дуэт 
распался. Тодор Тодоров, 
несмотря на ■ отчаянную 
борьбу со стальным снаря
дом, так и не смог поднять 
120 кг. А его товарищ по 
команде, так уверенно со
крушавший мировые рекор
ды до Олимпиады, был не
узнаваем. Чемпион мира 
удовлетворил свое честолю
бие серебряной наградой с 
суммой 280 кг, бронзовая 
медаль — у японца Кацума- 
са Хираи (275 кг).

В числе первых, кто позд
равил Николая Колеснико
ва, - был первый олимпий
ский чемпион-76 среди 
штангистов Александр Во
ронин. Это рукопожатие вы
глядело, как чемпионская 
эстафета, у которой, верит
ся, будет еще продолжение 
на арене «Сен-Мишель».

-з а Й »

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА С ДЕТЬМИ
Считать, писать, рисовать, 

танцевать — не перечис
лишь всего, чему учатся ма
лыши в Клюквинском дет
ском комбинате Ингузет- 
ского леспромхоза. Кроме 
того, во время интересной 
игры, похожей на урок, и 
веселого урока, похожего на 
игру, они осваивают азбуку 
человеческих отношений, 
узнают, как важны в жизни 
честность, доброта, трудолю
бие. Все эти качества вос
питывает у своих ребят

Людмила . Сергеевна Ша- 
бурова. Тринадцать лет 
работает она здесь, да еще 
двенадцать — в школе, учи
тельницей в начальных 
классах. Взрослыми, солид
ными людьми стали многие 
ее ученики. И уже их дети 
и ровесники их детей при
ходят к Людмиле Сергеевне 
все с извечными ребячьими 
вопросами и проблемами. 
И она — все та же, спокой
ная, приветливая, всегда 
окруженная внимательны

ми слушателями—детьми.
Малыши из группы Ша- 

буровой любят веселиться, 
петь, смеяться, но еще они 
очень любят минуты твор
чества, прикосновения к 
искусству, и тогда они ста
новятся такими серьезны
ми, задумчивыми, как ре
бята — музыканты, худож
ники, — которых вы видите 
на этих снимках, и те, кто 
слушает сказку Людмилы 
Сергеевны.

Фото Н. Потапова.

СОРВАН СТОП-КРАН...
...Пассажиры падают с 

верхних полок, получают 
сильные ушибы. А поезд 
выбивается из графика — 
много нужно времени, Что
бы разобраться, кому и за
чем понадобилось тормо
зить состав, ведь стоп-кран 
для самых исключительных 
случаев.

Но часто к этому способу 
остановки прибегают без 
срочной необходимости. 
Как, например, А. В. Попов, 
прораб СМП-347. На стан
ции Межениновка, где пас
сажирский поезд № 71 не 
делает остановку, он решил 
помочь сойти двум девуш
кам. И сорвал стоп-кран. К . 
счастью, это не повлекло за

собой тяжких последствий. 
Поступок Попова будет рас
сматривать товарищеский 
суд коллектива. А вот А. И. 
Федулова, шофера «Союз- 
лифтмонтажа», милиция 
оштрафовала на 30 рублей. 
Он был пьян и в электричке 
сорвал стоп-кран. Просто 
так, от нечего делать.

Из разговора с наруши
телями обычно выясняется, 
что они не представляют 
меру ответственности за 
свои действия. Закон же 
квалифицирует их так: «Са
мовольная без надобности 
остановка поезда стоп-кра
ном, путем разъединения 
воздушной тормозной ма
гистрали или иным спосо

бом, если это повлекло на
рушение нормального дви
жения поездов, наказыва
ется лишением свободы на 
срок до двух лет или ис
правительными работами на 
срок до одного года.

Те же действия, если 
они повлекли несчастные 
случаи, крушение, повреж
дение подвижного состава 
или иные тяжкие последст
вия, наказываются лишени
ем свободы на срок до 8 
лет».

Р. НОСОВА, 
старший инспектор дет
ской комнаты линейно
го отделения милиции 

станции Томск-П.

Зам. редактора
Л. С. ЛЕВИЦКИЙ.

ТЕАТР
МОСКОВСКИЙ ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

ЗНАМЕНИ ТЕАТР 
ИМ. М. Н. ЕРМОЛОВОЙ
22 июля в помещения драм- театра — « Гр ам м ати к а  лю б

ви» , в помещении Дворца культуры «Авангард» — «С уб
б о та , воскр есен ье , понедель
ни к» !

23 июля в помещении драмтеатра — «Бал воров», в помещении Дворца культуры «Авангард» — «П рош лы м  ле
том  в Ч ули м ске » .Начало спектаклей — в 19 часов 30 минут.

22 июля. Гастр о л и  Новоси
бирского  ц и р ка . Большая разнообразная программа
« З д р а в с тв у й те , том ичи!» — 20.

22 июля. «Корона Р о сси й 
ской  . им перии» (две серии) — 
20.

К И 8 0

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19.30. Кинолекторий. «Внеш- я и внутренняя политика 
тайского руководства и со- тско-китайекие отношения», шьм «О сторож но, маоизм !» , 
■дожественный фильм.
шпени М. ГОРЬКОГО
« Б р и л л и а н ты  д л я  д и к та ту -  
I пр о летар и ата»  (две серия) 8-30. 11-05. 13-40, 16-15,-50 21-25. «Гад ю ка»  — 8-35,-30, 12-25, 14-20, 16-15. 18-10. -05, 22. Зал кинохроники.

«К о м у он н уж е н , э то т  В ась 
ка?» — 9, 10-05, 11-10. 12-15.
13- 20. «Ночь над Китаем » —
14- 25 , 15-30, 16-35, 17-40. 18-45, 
19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Б р и л л и ан ты  для  д и к та ту р ы  

п р о летар и ата»  (две серки) — 
8-40. 11-20. 14, 16-40, 19-20, 22. 
«Гадю ка»  — 8-30, 12. 14, 16,
18. 20 , 22. М ультсбор н ик № 3
— 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
« К то , если  не ты ?» — 9-20, 

13-30. « Б р и л ли ан ты  для  ди к
та т у р ы  п р о летар и ата»  (две серии) — 16-30, 19-10. «Звездоч
ка» № 20 — 11.

«СИБИРЯК»
« В н у с  ха л в ы »  — 9-20.

«Ц ирк» — 11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
«Д ж ек  в стр ан е  чудес» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
«Возвр ащ ени е вы соного блон
д и н а»  — 18-10, 19-50, 21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

М ультсб о р н и к  № 49  — 10-30. 
«Л ето  м отоц иклистов» — 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20.22

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Пойми м еня , мама» — 
12-20, 14-10, 16, 18. 20 , 22.
«О динокий волк» — 10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Гуси-лебеди  л е тя т»  — 13, 
15. «М уж чины  седею т рано»
— 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Двое в городе» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« П у с ть  говорят»  — 17-10,
19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Б елы е  розы  для  моей чер
ной се стр ы »  — 15, 17, 19, 21.

вой». Фильм-концерт («Экран»). 112.15. Цв. Тираж «Спортлото». 12.30. Цв. «Шахматная школа». Летний цикл. Передача 4-я. 13.00 —15.00. Цв. На XXI летних Олимпийских играх. 17.00. «Время». 17.30. Цв. «Музыкальный абонемент». Играет лауреат международного конкурса В. Петров (баян).
ТО М СК18.00. Новости. 18.10. «Наладчик». Документальный телефильм. (Саратовское теле

видение. 1975 г.). 18.25. Решения XXV съезда КПСС — в жизнь. «Развитие торговли Томской области в 10-й пятилетке». Выступление начальника областного управления торговли Г. Е. Михайлова. 18.45. «Концерт камерной музыки». Телефильм-концерт.19.30. «Вестник ЦНТИ». Опытом делятся строители.
М О СКВА20.00. Новости.
ТО М СК20.30. Новая кинохроника.

М О СКВА20.40. Цв. «Концерт ансамбля народного танца БССР». Фильм-концерт. 21.05. Цв. «От всей души». Встреча с коллективом Онежского тракторного завода г. Петрозаводска. Ведущая — народная артистка РСФСР В. Леонтьева.23.00. «Время». 23.30—01.30. Цв. На XXI летних Олимпийских играх.
В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А

ТО М СК20.00. «Хлебороб». Документальный фильм. 20.10. «Пьянству — «нет!». Тематический показ кинофильмов rfo борьбе с пьянством. Фильм «Настоящие друзья». 20.40. «Адъютант его превосходительства». 2-я 
серия. 22.00—22.10. Новости.

В Томске продолжают
ся гастроли Новосибир
ского гвсударственного 
цирка.

Программа обновлена. 
В ней принимает участие 
гипнотизер -эксперимен
татор Артур БЕЙЛИН.

На манеже работает 
смешанная группа дрес
сированных животных 
(медведи, обезьяны, кош
ки, попугаи и др.) -под ру
ководством Анатолия 
ЛЯШЕНКО.

Закрытие „гастролей — 
25 июля.

В районе 2-го железно
дорожного переезда, в поме
щении лыжной базы, от
крылся зал торжеств.

Если вы желаете провести 
свадьбу, день рождения, 
праздничный вечер, отме
тить защиту диссертации, 
диплома, юбилей — к вашим 
услугам зал для танцев с ор
кестром, комната отдыха, 
комната для приготовления 
пищи, банкетный зал.

За справками обращаться 
по телефону № ’4-60-52 или 
4-30-43. .

ФИЛИАЛ ГОРОДСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОГО УЧИЛИЩА № 28

объявляет прием
учащихся на 1976—77 учебный год.

Филиал ведет подготовку по специальностям: этикети- 
ровщики, автоматчики спичечного производства. При
нимаются девушки в возрасте не моложе 16 л е*г, с обра
зованием 8—10 классов. Время обучения — 1 год. Зачис
ление производится без вступительных экзаменов. Уча
щиеся обеспечиваются обмундированием, трехразовым 
питанием. Успевающим выплачивается стипендия в раз
мере 25 рублей в месяц. Иногородним предоставляется 
общежитие. После окончания училища выпускники обес
печиваются благоустроенным общежитием, работой по 
специальности. Им гарантируется заработок от 130 до 
150 рублей в месяц.

Заявления и документы (паспорт или свидетельство о 
рождении, документ об образовании, характеристика из 
школы или с места работы, 6 фотокарточек размером 
3X4 см) подавать в приемную комиссию.

Начало занятий — с 1 сентября.
Адрес училища: г. Томск, спичфабрика «Сибирь», теле

фон-коммутатор № 5-80-23, доп. 3-48 (проезд автобусом 
№ 3 до остановки «Спичфабрика»),

Т В
Ч Е Т В Е Р Г , 22 ию ля 

П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  
М О СКВА11.00. „Новости. 11.10. Цв. «Мальчик со шпагой». 4-я серия. 11.40’. Цв. «Мелодия песни Александры Пахмуто

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ им. С. М. КИРОВА
объявляет конкурс на замещение вакантных должно

стей научных сотрудников:
младших научных сотрудников проблемной научно-ис

следовательской лаборатории по комплексному использо
ванию горючих ископаемых Западной Сибири;

младших научных сотрудников проблемной научно-ис
следовательской лаборатории синтеза полимеров.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объявле
ния.

Заявления с приложением соответствующих докумен
тов направлять на имя ректора института по адресу: 
634004, Томск, пр. Ленина, 30.

Дорожный ремонтно-строи
тельный трест приглашает 
для работы в аппарате тре
ста главного и старшего бух
галтер а-ревизор а. В управ
ления треста требуются: ас
фальтировщики, бордюрщи- 
ки, слесари-мотористы, сле
сари-агрегатчики, автокра
новщики, экскаваторщики, 
автогрейдеристы, шоферы со 
стажем работы не менее од
ного года.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или пер. 
Школьный, 6.

Томская областная журна
листская организация имеет 
в продаже комплекты фото
графий для наглядной аги
тации «Томская область от 
XXIV к XXV съезду КПСС».

Обращаться: пр. Фрунзе,
103, комната 7, в часы рабо
ты.

Справки по телефону 
4-20-91.

Томскому монтажному уп
равлению треста «Сибэлек- 
тро монтаж» требуются
электромонтажники и элек
трослесари для работы в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а,,в бюро по тру
доустройству, или ул. Уг- 
рюмова, 7, телефоны №№ 
5-18-20, 5-35-75.

По ■ просьбе населения 
«Трансагентство» открыло 
при складе гортопа прием
ный пункт по выписке насе
лению угля. Приемный 
пункт работает ежедневно, с 
9 до 17 часов, кроме субботы 
и воскресенья.

Обращаться: Томск-2, ул.
Смирнова, 1.

МЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную квартиру 
(16 кв. м) в пос. Стрежевом 
на любую в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, 4-й 
микрорайон, ул. Мичурина,

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 34 

объявляет набор
учащихся на 1976—77 учебный год.
Училище готовит квалифицированных рабочих для 

нефтехимической промышленности. Юноши и девушки, 
окончившие среднюю школу, принимаются на следующие 
специальности: контролеры отдела технического контро
ля (девушки), прессовщики-вулканизаторщики (юноши и 
девушки). Срок обучения — 1 год. Выплачивается стипен
дия 30 рублей в месяц.

Юноши, окончившие 8 классов, принимаются по следу
ющим специальностям: электромонтеры промышленного 
оборудования,, машинист каландра, слесари контрольно
измерительных приборов и автоматики. Срок обучения — 
3 года. По окончании училища учащиеся получают атте
стат зрелости и диплом о приобретении специальности.

Лица, окончившие 8, 9 и 10 классов, принимаются по 
специальностям: мастера по пошиву верха обуви (девуш
ку), клейщицы резиновой обуви (девушки), слесари по ре
монту промышленного оборудования (юноши), слесари 
контрольно-измерительных приборов и автоматики (юно
ши). Срок обучения — 1 год.

Все учащиеся находятся на государственном обеспече
нии. Нуждающиеся обеспечиваются благоустроенным об
щежитием гостиничного типа. Учащиеся повышают свой 
общеобразовательный уровень в школах рабочей моло
дежи, на подготовительных курсах в техникумах, вузах. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж.

Желающие поступить подают заявления о приеме на 
имя директора училища с приложением: свидетельства об 
окончании восьмилетней или средней школы, свидетель
ства о рождении (достигшие 16-летнего возраста — пас
порта), медицинской справки, 4 фотокарточек размером 
3X4 см, характеристики из школы или с последнего ме
ста работы.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 195, прием
ная комиссия (проезд троллейбусом № 2 до остановки 
«Ул. Бердская»), или ул. Первомайская, 63, тел. № 2-64-86 
(проезд трамваями №№ 1, 3 до остановки «Ул. Цимлян
ская»).

Томскому Трансагентству 
требуются грузчики. Оплата 
сдельно-премиальная.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Нахимова, 10, тел. №4-20-81.

Родные и близкие с глубоким прискорбием извещают о безвременной смерти
М ИХАЙЛОВОЙ 

Нелли П етровны .
61-а, кв. 7.

Администрация, пар
тийная, профсоюзная ор
ганизации треста столовых № 3 с глубоким прискорбием извещают о 
смерти заведующей филиалом столовой № 71

М ИХАЙЛОВОЙ 
Нелли П етровны .

Вынос тела — 22 июля, в 15 часов, -из квартиры покойной (г. Томск, Ир
кутский тракт, 120, кв. 28)_

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ D

А дрес р ед акц и и : 634050, Том ен, ГС П , ■' пр . им . Ф р ун зе , 103. Т е л е ф о н ы : приемной ред актора — 4-74-35, зам ести телей  р ед актора  — 4-77-52, 4-71-35, о тв е т . сен ретаря  — 4-72-34
се к р е та р и а та  — 4-80-20, 4-74-48, отдела п ар тийной  ж изн и  — 4-80-52, 4-40-48, отдела п ро паганды  —• 4-80-95, про м ы ш лен н ости  — 4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, о тд ела  сельско го  хо зя й ств а  — 4-83-65
4-23-60, о тд ела  н ауки  и уч е б н ы х  заведений — 4-33-63, 4-74-48, о тд ела  информации^— 4-73-32, 4-81-22, о тд ела  со ветско го  стр о и те л ь ств а  и б ы та  — 4-81-61, 4-70-34, о тд ела  писем — 4-81-65, 4-77-87 ’
4-77-31, отдела и ллю страц и й  — 4-71-39, за в . хо зяй ств о м  и о тдела объявлений  — 4-77-62, областной  ж у р н ал и стск о й  о р ган изац и и  — 4-20-91, деж ур н о го  — 2-05-88.

К301456 Заказ № 1008 г. Томск, типография издательства «Красное знамя»
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